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Medidas extremas. De costa a costa y de este a oeste, las medidas 

de prevención contra el Covid-19 se extienden. Así como esta mujer 
india protege a su hija, imposible para todos bajar la guardia contra 

el coronavirus. Julio 9 (afp)
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En medio de un mundo en tensión geopolítica

polít ica

Ángel Hernández
Angelher6508@gmail.com

Los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump destacaron 
la entrada en vigencia del acuerdo comercial, que beneficiará a los tres 
países socios justo en tiempos como los actuales de crisis económica 

mundial.

MÉXICO Y EU: 
CONVIVENCIA Y LIDERAZGO

Official White House / S. Kraighead
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Los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald 
Trump reafirmaron el compromiso de sus gobiernos para edi-
ficar una alianza económica y de seguridad que fortalezca 
una relación bilateral que se beneficiará sin duda con la en-

trada en vigencia del Tratado de libre comercio entre México, Estados 
Unidos y Canadá (TMEC).

En su primer encuentro, celebrado en Washington, el mandatario 
mexicano destacó la importancia de aprovechar la oportunidad que 
representa la vecindad para lograr una mayor integración en América 
del Norte que dé lugar a la creación de empleos, fomente el comercio 
y aumente la producción.

El Ejecutivo estadunidense calificó por su lado de excepcional 
la visita, en la que se lograron avances entre ambos países, y recalcó 
que desde un principio ha tenido una buena relación con López 
Obrador —a quien llamó “mi buen amigo”—, a pesar de las 
adversidades y de las apuestas en contra.

Reconoció el aporte que hacen los 36 millones de mexicoamericanos 
en la vida social de Estados Unidos, con contribuciones extraordinarias. 
“El pueblo mexicano es valioso. Han implementado y propulsado 

empresas e industrias, forman parte de los departamentos de policía 
y de nuestras filas militares”, aseveró.

López Obrador, quien coincidió en que fallaron los pronósticos 
en contra porque los dos presidentes no se enfrascaron en dimes y 
diretes sino que, al contrario, en un ambiente de convivencia amis-
tosa y respetuosa, expuso que su visita a ese país (la primera que 
realiza al extranjero) se debió en buena medida a la importancia que 
tiene la entrada en funcionamiento del TMEC.

Este hecho es sobresaliente, resaltó, sobre todo en tiempos como 
los actuales de crisis geopolítica y económica mundial ya que 
representa un gran logro en beneficio de las tres naciones que integran 
el acuerdo comercial.

Empresarios con dimensión social
Durante su visita oficial a Estados Unidos el presidente Andrés 

Manuel López Obrador invitó a un grupo de empresarios 

mexicanos para que lo acompañaran a la cena ofrecida por 

Donald Trump con motivo de la entrada en vigor del tmec.

El mandatario mexicano manifestó ante su contraparte 

estadunidense que se trataba de empresarios destacados 

que no solo invierten sino que producen, generan empleos y 

tienen una dimensión social.

Agregó que son empresarios que no piensan solo en la 

acumulación de ingresos sino también en que “nos vaya bien a 

todos, que le vaya bien a nuestro pueblo”.

Los hombres de negocios invitados fueron Ricardo Salinas 

Pliego, Patricia Armendáriz Guerra, Carlos Bremer Gutiérrez, 

Daniel Chávez Morán, Bernardo Gómez Martínez, Francisco 

González Sánchez, Carlos Hank González, Miguel Rincón 

Arredondo, Marcos Shabot Zonana, Carlos Slim Helú y Olegario 

Vázquez Aldir.

El presidente de Grupo Salinas, Ricardo Salinas Pliego, 

emitió mensajes en sus redes sociales después de la cena 

en la Casa Blanca, en los que afirmó que la esencia del libre 

comercio es que cada persona compra lo que más le conviene 

ya que no hay presión sobre quién compra ni tampoco 

restricciones a quienes ofertan bienes y servicios.

Eso significa, agregó, que “los gobiernos no actúan de 

manera autoritaria para impedir la oferta o la demanda”.

Resaltó que el libre comercio acerca a los pueblos, aleja 

las guerras y es la piedra angular de la civilización que nos 

separa de la barbarie. “Celebramos la entrada en vigor del 

nuevo tmec y, desde Washington, podemos decir que es 

un gran día para los pueblos de los tres países firmantes”, 

comentó.

El empresario mexicano recalcó que el libre comercio 

nos acerca a la prosperidad para todos, “esa prosperidad 

incluyente a la que siempre hemos aspirado”, y agradeció al 

presidente López Obrador la invitación para acompañarlo. 

“#México cuenta con @gruposalinas para sumar esfuerzos y 

salir adelante”, recalcó.

“Algunos pensaban que nuestras 
diferencias ideológicas habrían de 
llevarnos de manera inevitable al 

enfrentamiento”.
@

pa
ty

ar
m

en
da

riz

Cumbre provechosa.
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Recordó que la historia entre México y Estados 
Unidos enseña que es posible entenderse sin 
prepotencias ni extremismos y reconoció al presidente 
Trump ser cada vez más respetuoso con los mexicanos 
que se encuentran en ese país.

El jefe del Ejecutivo mexicano manifestó que lo 
que más aprecia de su contraparte es que nunca ha 
buscado imponer nada que viole o vulnere nuestra 
soberanía, ni ha  pretendido tratarnos como colonia 
y, por el contrario, ha honrado nuestra condición de 
nación independiente.

“Somos países, somos pueblos vecinos, hermanos, 
que queremos mantener buenas relaciones en lo 
económico, en lo comercial, en lo social, en lo 
cultural”, y la visita es el comienzo de una etapa 
nueva, subrayó.

Aprovechar ventajas 
Después de un vuelo comercial de siete horas hacia 
la capital de Estados Unidos, el presidente López 
Obrador llegó a Washington la noche del martes 7.

Su primera actividad fue en la mañana del 
miércoles 8 con una visita al monumento a Abraham 
Lincoln, donde colocó una ofrenda floral. Más tarde 
se trasladó al sitio donde se encuentra la estatua de 
Benito Juárez, donde también colocó una ofrenda 
e hizo una guardia de honor.

Alrededor de las dos de la tarde llegó a la Casa 
Blanca, donde fue recibido por Donald Trump, con 
quien sostuvo un encuentro privado y al concluir 
este ambos ofrecieron un discurso.

El presidente de México resaltó la importancia 
del TMEC por tratarse de un mecanismo para producir, 
crear empleos y fomentar el comercio sin necesidad 
de ir tan lejos de nuestros hogares, ciudades, estados 
y naciones.

Hacia una relación renovada 
En la declaración conjunta que firmaron los presidentes de México y eu se 

reconocen los avances de ambos países hacia una relación renovada y for-

talecida, preparada para enfrentar los desafíos económicos y de seguridad 

del siglo xxi.

Los mandatarios resaltan que el tmec fortalecerá la competitividad 

global como región y promoverá el crecimiento económico, el empleo y la 

prosperidad de ambos pueblos.

Manifiestan que la pandemia por el coronavirus Covid-19 afecta profun-

damente a los habitantes de ambos países.

El tmec es un instrumento idóneo para proporcionar certeza económica 

y mayor confianza en las dos naciones, lo que será fundamental para la 

recuperación que ya ha comenzado en ambos territorios.

Norteamérica es una región que crea prosperidad y marca el inicio de 

una nueva era que beneficiará a los trabajadores de ambos lados de la 

frontera, que son la columna vertebral de sus economías integradas.

Símbolo de amistad.
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Consideró que las importaciones que realizan los tres países 
desde otras regiones del mundo pueden producirse en América del 
Norte con menores costos de transporte, con proveedores confiables 
y con el uso de fuerza de trabajo de la región.

López Obrador aclaró que no se trata de cerrarse al mundo sino 
de aprovechar las ventajas que brinda la vecindad, además de que 
el tratado permite atraer inversiones de otros lugares siempre que se 
cumpla con el requisito de producir mercancías de elevado contenido 
regional y procurar condiciones salariales y laborales justas para los 
trabajadores del país exportador o importador.

Expuso que las tres naciones aportan capacidad productiva, 
mercados, tecnología, experiencia, mano de obra calificada, y destacó 
que México tiene algo valioso para hacer efectiva y potenciar la 
integración económica y comercial de la región: su joven, creativa 
y responsable fuerza laboral.

Añadió que el TMEC tiene dos elementos nuevos que ayudan a 
integrar más la región y a potenciarla: establece que las mercancías 
elaboradas en la zona deben tener un elevado contenido regional, 
es decir, con partes producidos en Canadá, México y Estados Unidos, 
y que se garanticen mejores salarios y condiciones laborales para los 
trabajadores de los tres países.

El mandatario mexicano aseveró que con el tratado, en vez de 
distanciarse, se opta por marchar juntos hacia el porvenir, privilegiar 
el entendimiento y hacer a un lado las diferencias o resolverlas con 
diálogo y respeto mutuo.

Reconoció que en la historia de las relaciones entre ambos países 
se han dado desencuentros y hay agravios que todavía no se olvidan, 
pero apuntó que también se han podido establecer acuerdos de 
cooperación y de convivencia.

Comunidad buena y trabajadora
López Obrador afirmó que la historia, la geopolítica, la vecindad y 
las circunstancias económicas de ambos países impulsan de manera 
natural un proceso de migración de mexicanos hacia Estados Unidos 
y se ha conformado en ese país una comunidad de casi 38 millones 
de personas, incluyendo a hijos de padres mexicanos.

“La mexicana es una comunidad de gente buena y trabajadora 
que vino a ganarse la vida de manera honrada y que mucho aporta 
al desarrollo de esta gran nación”, subrayó al señalar que en México, 
más que en ningún otro país del mundo, a su vez viven y forman 
parte de la sociedad mexicana un millón y medio de estadunidenses, 
de modo que las dos naciones conviven unidas, más que por la 

“Es importante aprovechar la 
oportunidad que representa la 
vecindad para lograr una mayor 

integración en América del Norte”.

Ofrenda y guardia de honor en la estatua de Benito Juárez.
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proximidad geográfica, por vínculos económicos, comerciales, 
sociales, culturales y de amistad.

Manifestó que como en los mejores tiempos de las relaciones 
políticas entre México y Estados Unidos durante su mandato como 
presidente de México en vez de agravios hacia su persona y, lo que 
estimó más importante, hacia el país, se ha recibido por  parte de 
Trump comprensión y respeto.

“Algunos pensaban que nuestras diferencias ideológicas habrían 
de llevarnos de manera inevitable al enfrentamiento. Afortunadamente 
ese mal augurio no se cumplió y considero que hacia el futuro no 
habrá motivo ni necesidad de romper nuestras buenas relaciones 
políticas ni la amistad entre nuestros gobiernos”, recalcó.

Refirió que en México se desató un debate sobre la conveniencia 
del viaje para entrevistarse con el mandatario estadunidense. “Yo 
decidí venir porque es muy importante la puesta en marcha del 
tratado, pero también quise estar aquí para agradecerle al pueblo de 
Estados Unidos, a su gobierno y a usted, presidente Trump, por ser 
cada vez más respetuosos con nuestros paisanos mexicanos”.

Le agradeció además su comprensión y la ayuda brindada en 
asuntos de comercio, petróleo y para la adquisición de equipos 

médicos que México necesitaba con urgencia para tratar 
a enfermos del Covid-19.

También le reconoció que no haya buscado imponer 
a México nada que viole o vulnere su  soberanía. “En vez 
de la Doctrina Monroe usted ha seguido, en nuestro caso, 
el sabio consejo del ilustre y prudente George Washington, 
quien advertía que las naciones no deben aprovecharse 
del infortunio de otros pueblos”, puntualizó.

Relación de confianza
El presidente Donald Trump dijo a su vez que la relación 

entre ambos países jamás había sido tan estrecha como lo es hoy, si 
bien la gente apostaba en contra.

Indicó que realizan un trabajo magnífico juntos, se comparte 
amistad, relación y sociedad, y aseguró que la relación se basa en 
confianza y respeto mutuo “y honramos la gran dignidad de ambas 
naciones”.

Y recordó que la relación entre los presidentes de México y Estados 
Unidos se remite a la fundación de ambos países, incluyendo la 
presidencia de Abraham Lincoln y la de Benito Juárez, quienes se 
tenían gran estima y eran grandes amigos.

Trump habló del papel que tienen los 36 millones de ciudadanos 
mexicanoamericanos: “Son grandes hombres y mujeres comerciantes; 
conforman un gran porcentaje de propiedad de negocios; son 
sumamente exitosos. Son, como usted, grandes negociantes, grandes 
personas y seres honorables”.

Aseguró que los dos gobiernos mantienen una cooperación 
estrecha para eliminar el trasiego de estupefacientes, de armas, 
detener la trata de personas, el combate a los cárteles de las drogas 
y tener leyes migratorias que realmente protejan a la población. 

“Es un momento histórico en el que Estados Unidos y México 
se deben sentir orgullosos”, concluyó.  
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Inicia una nueva etapa bilateral.
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El gobierno de Morelos presentó su Plan integral para la rea-
pertura y reactivación económica, que prevé otorgar financia-
mientos a la iniciativa privada, fortalecer el consumo local, 
promover la atracción de inversiones y detonar la generación 

de empleos.
El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo explicó que el obje-

tivo es que Morelos salga adelante frente a los estragos que provoca 
la pandemia de Covid-19 y para lograrlo convocó a la unidad y el 
trabajo conjunto de los poderes del estado y los distintos niveles de 
gobierno.

El Plan integral, presentado en el Centro de Convenciones Mo-
relos ante autoridades federales, estatales, municipales y legisladores, 
se conforma por los ejes de Salud, Reapertura y reactivación econó-
mica, Bienestar social, Gobierno y Legislación.

“Traigamos inversión para que salga adelante el estado de Mo-
relos”, exhortó el mandatario estatal al reunirse con integrantes de 
su gabinete, representantes de los poderes Legislativo y Judicial, así 
como diputados y presidentes municipales, a quienes convocó a 
trabajar juntos para que la entidad se reactive económicamente.

“Estamos muy lejos de la normalidad. Hasta estos momentos 
hemos seguido toda estrategia y las instrucciones marcadas por el 
gobierno federal. Ante las difíciles circunstancias de las finanzas fe-
derales, que repercuten en las estatales y municipales, debemos 
tomar decisiones a favor de nuestro estado”, dijo Blanco.

Por lo anterior pidió no bajar la guardia ya que podría cobrar la 
vida de cientos de personas y abrir la posibilidad de un confinamiento 
permanente que obligaría a retrasar la reactivación económica.

Unidad
El gobernador llamó a la población morelense a estar atenta y vigi-
lante de las acciones y convocó a los servidores públicos de los tres 
poderes, así como de los tres niveles, a trabajar juntos para lograr la 
tarea de traer inversión y prosperidad al estado.

A su vez el secretario de Gobierno, Pablo Ojeda Cárdenas, des-
tacó que el Plan integral establece claramente las acciones para la 
reapertura de las actividades económicas y sociales, así como las 
medidas en materia de salud.

También fomenta la inversión pública, busca proteger el empleo 
y establece las bases de coordinación entre los distintos poderes de 
gobierno. Dijo que los lineamientos y protocolos de seguridad son 
obligatorios, por lo que deben ponerse en práctica en todo el 
territorio.

Asimismo explicó que el gobierno de Morelos firmará convenios 
con los institutos de Biotecnología de la UNAM, de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológicos (InDRE), laboratorios locales y la Secre-
taría de Salud del estado para aplicar pruebas de reacción en cadena 
de la polimerasa para el diagnóstico de coronavirus, toda vez que 
uno de los objetivos es la búsqueda intencionada de los casos para 
detener los contagios.  

MORELOS, CON PLAN DE REAPERTURA  
Y REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Aleida Jaramillo
reporteros@revistavertigo.com

Blanco | Todas las precauciones sanitarias.
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C omo resultado de más de 24 meses de investigación la Uni-
dad de Inteligencia Financiera y Económica (UIFE) del go-
bierno de Tamaulipas ha detectado 52 empresas que emitieron 
facturas falsas, de un total de 100 que se investigan.

Dichas compañías operaron en la entidad entre 2012 y 2016 oca-
sionando un quebranto patrimonial al erario estatal superior a los 
dos mil millones de pesos.

El titular de la UIFE, Raúl Ramírez Castañeda, informó que el 
monto total facturado por esas 52 empresas conocidas como “fac-
tureras”, que simularon prestar servicios al gobierno estatal, a gobier-
nos municipales y a otras autoridades suma casi diez mil millones 
de pesos y tienen como socios a las mismas personas, de acuerdo 
con sus actas constitutivas.

Dichas empresas se constituyeron ante un mismo Notario Pú-
blico en la capital tamaulipeca.

“El trabajo de la UIFE puesto en marcha por el gobernador Francisco 
García Cabeza de Vaca ha permitido la integración de 56 expedientes 
que han derivado en 23 carpetas de investigación por el delito de lavado 
de dinero. El Ministerio Público adscrito a la unidad ha generado 29 
órdenes de aprehensión”, indicó Ramírez Castañeda.

Agregó que en las investigaciones aparecen implicados exfuncio-
narios de gobiernos estatales anteriores y un expresidente municipal.

Dio a conocer también que la unidad a su cargo ha solicitado 
ficha roja a la Interpol contra uno de los probables responsables im-
plicados en una de las 23 carpetas de investigación.

“Se trata de Carlos ‘N’, exalcalde de Nuevo Laredo. Encontra-
mos un promedio de 48 empresas que prestaron servicio como 

proveedores al municipio. Estas empresas fueron revisadas por la 
Auditoría Superior del Estado y la mayoría no compareció; otras 
no fueron localizadas o no pudieron demostrar la materialidad de 
lo consignado en la factura”, puntualizó.

Recuento
Asimismo, dijo, se aseguraron 35 cuentas bancarias y 45 bienes in-
muebles; además de que se generaron más de 58 auditorías fiscales 
por omisión de impuestos federales superiores a mil 413 millones 
de pesos.

Inicialmente la Contraloría Gubernamental y la Auditoría Su-
perior del Estado de Tamaulipas detectaron que seis empresas del 
total de 52 mencionadas obtuvieron contratos del gobierno estatal 
y emitieron facturas de 2014 a 2016 por un monto de 736 millones 
de pesos, pero no se encontraron las evidencias de la prestación de 
los servicios facturados.

Otras 15 empresas del mismo grupo de 52 facturaron a la Secre-
taría de Finanzas de Tamaulipas poco más de mil 600 millones de 
pesos en el periodo 2014-2016.

Entre otros implicados se encuentran exservidores públicos que 
tenían puestos clave en la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal 
en el mismo periodo.

Cabe señalar que la UIFE de Tamaulipas está catalogada como 
una unidad modelo, la cual cuenta con la totalidad de su personal 
certificado en cursos de Análisis de Información y Operaciones de 
Recursos de Procedencia Ilícitas impartidos por la embajada de Es-
tados Unidos por medio del programa Iniciativa Mérida.  

Ricardo Pérez Valencia
ricardoperezvertigo@gmail.com

INTENSIFICA TAMAULIPAS EL COMBATE A 
EMPRESAS FACTURERAS
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Dar continuidad, certidumbre y estabilidad a los flujos comer-
ciales y de inversión en los tres países que conforman América 
del Norte, además de reforzar la competitividad del área con 
reglas de origen que permiten la integración de cadenas re-

gionales de valor, son las metas esenciales del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (TMEC) para establecer una dinámica indus-
trial integral en la zona.

El nuevo acuerdo comercial, señalan los expertos, favorecerá 
mercados más libres, un intercambio de bienes y servicios más justo, 
así como un crecimiento económico sólido en la región.

También prevén que por primera vez dé lugar a medidas con-
cretas para la protección de los derechos de los trabajadores y el 
medio ambiente, así como a diferentes elementos que buscan ex-
tender los beneficios del libre comercio bajo las reglas más modernas 
en la historia del mundo.

Se trata de normas de última generación que pueden permitir a 
México adentrarse en una mecánica de colaboración comercial con 
sus dos socios del área con nuevas fortalezas para reorientar de mejor 
manera los esfuerzos de crecimiento económico y desarrollo indus-
trial del país.

Norberto Vázquez
norbert_asesor@yahoo.com.mx

Representa 1.2 billones de dólares en un mercado de 500 millones de consumidores

NUEVA ERA COMERCIAL
PARA NORTEAMÉRICA

México, Estados Unidos y Canadá buscan garantizar  
con reglas modernas la fortaleza de las tres economías  

en el bloque comercial más grande del mundo.

comercio

E. Gromov
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El firme propósito, dicen los expertos consulta-
dos, es que la sociedad mexicana se vuelva más 
competitiva y emprendedora para erradicar sus his-
tóricos rezagos sociales, que ahora profundiza la 
pandemia de Covid-19.

De acuerdo con los analistas, al igual que hace 
26 años cuando se firmó el Tratado de Libre Comer-
cio de América del Norte (TLCAN), el ahora moder-
nizado TMEC representa una oportunidad de desarrollo 
luego del golpe asestado a las finanzas e industrias 
de estos tres asociados comerciales debido a la pan-
demia, por lo que resulta urgente reactivar las eco-
nomías y recuperar los miles de empleos devastados 
por esta crisis sanitaria.

La oportunidad es muy concreta: el convenio 
comercial garantiza para los tres países socios un 
mercado de 500 millones de consumidores e inter-
cambios comerciales que podrían alcanzar más de 
1.2 billones de dólares en América del Norte.

Así la región se consolida como uno de los blo-
ques de libre comercio más grandes del mundo, el 
cual representa 28% del Producto Interno Bruto (PIB) 
mundial y 16% del comercio internacional.

Y si bien de manera fortuita la pandemia del co-
ronavirus golpeó la dinámica industrial y a las cadenas 
productivas de manera tripartita, al arrancar el nuevo 
acuerdo comercial el pasado 1 de julio se abrió la 
puerta para restablecer un intercambio de bienes y 
servicios que puede reponer millones de puestos 
laborales y mejorar las finanzas públicas y privadas 
en la región.

Economías
Según expertos la pregunta que no debe perderse 
de vista es: ¿cómo llegan las tres economías frente a 
la pandemia? 

Para Yamel Cado, especialista en comercio ex-
terior, habrá muchas variantes. “La pandemia causada 
por el Covid-19 vino a cambiar los principales actores 
de la película llamada TMEC. Hoy las empresas rela-
cionadas con la industria farmacéutica, de provee-
dores de material médico, el sector químico, el sector 
agroalimentario o el de productos industrializados, 
entre otros, podrían cobrar mayor relevancia por el 
acceso a las bajas tasas de arancel”, explica.

Determina que “ya desde el TLCAN algunos pro-
ductos relacionados estaban desgravados, pero sin 
duda el TMEC ofrece mayor certeza de que se podrá 
continuar impulsando este tipo de intercambio”.

Revela que otra industria que podría tener gran 
importancia es la bioquímica. “Esta incluso tiene un 
apartado específico dentro del tratado. Lo mismo 
que el desarrollo de Tecnologías de la Información, 
aunque en este tema Estados Unidos es punta de 
lanza. Por su lado, México podría continuar con el 
desarrollo de herramientas tecnológicas que contri-
buyen a la generación de dispositivos médicos más 
avanzados”, plantea.

Ya durante los últimos años, añade, “el mayor 
intercambio comercial entre EU y México estaba en 
productos con valor agregado importante, como 
equipos electrónicos, computadoras, equipo eléc-
trico, maquinaria y luego los relacionados con vehí-
culos (autos, camiones y sus partes). Así que el 
escenario está puesto para que continuemos incre-
mentando valor a nuestras exportaciones”.

Y plantea Cado: “La pandemia por Covid-19 
provoca la modificación de los modelos de negocio 

De acuerdo al gobierno mexicano el TMEC consolidará los beneficios comer-

ciales obtenidos desde la entrada en vigor del TLCAN; permitirá el desa-

rrollo de acciones que fortalezcan la competitividad al interior de nuestra 

economía; promoverá una mayor participación de las PyMEs mexicanas en 

las cadenas de valor de la región; expandirá nuestro desarrollo regional y 

la creación de empleo, particularmente en las regiones del sur/sureste de 

México, y coadyuvará a implementar el nuevo modelo laboral mexicano.

• Permite el crecimiento eco-

nómico de los países de la 

región.

• Mejoran las inversiones, pro-

ductividad y competitividad; 

garantiza la generación de 

empleos.

• Eleva los índices de desa-

rrollo y reduce la pobreza. 

Fomenta la transparencia y 

mejores prácticas de combate 

a la corrupción.

• Se garantiza la protección al 

trabajo y al medio ambiente.

ASOCIACIÓN COMERCIAL AMÉRICA DEL NORTE

TMEC ENTRADA EN VIGOR

POBLACIÓN PIB COMERCIO

6.5% 
mundial

18.3% 
mundial

15.9% 
mundial

Fuente: Reporte T-MEC 2020.
Secretaría de Economía

492
Millones 

de personas

$25.9
Billones 

de dólares

$1.17
Billones 

de dólares

“El escenario 
está puesto 
para que 
continuemos 
incrementando 
valor a 
nuestras 
exportaciones”.
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de varias empresas. Todo con el objetivo de lograr mayores eficien-
cias en aspectos como la cadena de suministro, en temas fiscales y, 
en general, en todo lo que representa un ahorro. Esta dura lección, 
sin duda, generará grandes oportunidades para el TECM, porque ade-
más habría acceso a bienes con un arancel preferente”.

Sobre la movilidad de nuestro comercio puntualiza que “la de-
pendencia comercial con EU históricamente ha sido muy alta. Nuestra 
vecindad se torna muy atractiva en términos logísticos. Lo mismo 
sucede con Canadá. Los tres formamos un bloque realmente se-
ductor. Sin embargo nuestras estrategias de mediano y largo plazo 
no pueden basarse solo en el gasto logístico. Ya es momento de poner 
mayor énfasis en mercados como el asiático, el europeo y el 
latinoamericano”.

Afirma que la entrada en vigor del acuerdo no será la fórmula 
mágica para salir de la crisis, “pero sí ofrecerá mayor certidumbre a 
la economía, por lo menos en el aspecto comercial, de que el inter-
cambio con dos naciones clave continuará, aunque con mayores 
requisitos para algunas industrias y mayores beneficios para otras”.

Cifras
El intercambio comercial total de México con Estados Unidos, su-
mando exportaciones e importaciones, ascendió en 2019 a 614 mil 
500 millones de dólares, lo que marcó un nuevo máximo histórico 
en la relación comercial entre ambos países, según el Departamento 
de Comercio estadunidense.

La cifra representó un avance de 0.5% anual en comparación 
con el intercambio comercial de 2018.

El mercado mexicano el año pasado representó 14.82% del total 
de comercio exterior de EU, por arriba de lo observado respecto de 
otros países como Canadá (14.77%), China (13.5%), Japón (5.3%), 
Alemania (4.5%), Corea del Sur (3.2%), Reino Unido (3.2%), Francia 
(2.3%), India (2.2%) y Taiwán (2%).

En 2019 los envíos mexicanos a territorio estadunidense registra-
ron cifras históricas al reportar un acumulado de 358 mil 126 millones 
de dólares, lo que significó un crecimiento anual de 3.5 por ciento.

En contraste el monto de las importaciones fue de 256 mil 374 
millones de dólares, cifra inferior en 3.4% respecto de las cifras ob-
servadas en 2018.

La balanza comercial reveló un superávit de 101 mil 751 millones 
de dólares a favor de México, 26.2% por arriba de los datos reportados 
en 2018.

Con Canadá, entretanto, en 2019 el comercio bilateral alcanzó 
los 44 mil 200 millones: México sigue siendo el tercer socio más 
grande de ese país en comercio de mercancías.

Diferencias
La principal diferencia entre el TLCAN (1994) y el TMEC (2020) 

es el número de capítulos con los que cuenta cada tratado: 

el primero contaba con 22 capítulos, mientras que el segun-

do se compone de 34.

Con la modernización del TLCAN se eliminan los capítulos 

6, Energía y petroquímica básica; 8, Medidas de emergencia; 

y 9, Medidas relativas a normalización.

Por el contrario, se agregan diez capítulos: como capítulo 

8, Reconocimiento de la propiedad directa, inalienable e 

imprescriptible del Estado mexicano sobre hidrocarburos; 

12, Anexos sectoriales; 19, Comercio digital; 23, Laboral; 24, 

Medio ambiente; 25, Pequeñas y medianas empresas; 26, 

Competitividad; 27, Anticorrupción; 28, Buenas prácticas re-

gulatorias; y 33, Temas de política macroeconómica y de tipo 

de cambio.

Reglas equitativas.

Comercio trilateral 
Entre los principales productos que Méxi-

co exporta a Estados Unidos se encuentran 

los automóviles, aparatos de grabación o 

reproducción de audio y video, así como el 

petróleo.

Por otra parte, a Canadá exportamos 

principalmente automóviles, aparatos de 

grabación o reproducción de audio y video, y 

mercancías para ensamble o fabricación de 

aeronaves.

Mientras tanto, desde Estados Unidos, Mé-

xico importa principalmente gasolina, diésel 

y gas natural.

Y desde Canadá, semillas de nabo, alea-

ciones de aluminio y vehículos automotores.
AP
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México además es la tercera mayor fuente de importaciones de 
mercancía (36 mil 900 millones de dólares en 2019) y el quinto des-
tino más importante para las exportaciones de mercancías canadien-
ses (siete mil 300 millones de dólares en 2019). 

El año pasado la inversión directa canadiense en México fue de 
22 mil 500 millones de dólares, lo que representa el décimo mayor 
destino de inversiones directas para el país de la hoja de maple.

Economía
Al abrirse al mercado trilateral la economía nacional se mueve bajo 
diversos indicadores: la actividad económica de México disminuyó 
0.6% en febrero de 2020 respecto del mismo mes del año anterior 
debido a la caída del sector agrícola y del industrial, de acuerdo con 
cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

El organismo indica que este retroceso en el Indicador Global 
de la Actividad Económica (IGAE) —indicador preliminar de distin-
tos sectores, que muestra la tendencia o dirección que la economía 
mexicana tendrá en el corto plazo— es resultado del decrecimiento 
de las actividades primarias (8.4%) y secundarias (1.9%), en tanto que 
avanzó el sector terciario (0.4%).

Según cifras desestacionalizadas el IGAE cayó 0.2% respecto del 
mes previo, como producto del alza del sector servicios (0.1%) frente 
a la caída del sector agrícola (5.7%) y del industrial (0.6%).

El mercado interno también tiene diversas expectativas: según 
el Fondo Monetario Internacional (FMI) para este año, debido a la 
pandemia, el Producto Interno Bruto de México (PIB) caerá 6.6%, 
mientras que la Comisión Económica para América Latina y el Ca-
ribe (Cepal) prevé una caída cercana a 6.5% y la Secretaría de Ha-
cienda estima una contracción de la economía de hasta 3.9 por 
ciento.

Incluso se prevé que los ingresos públicos del gobierno mexicano 
caerán este año en un rango de entre 216 mil millones y 421 mil mi-
llones de pesos, según un informe de un banco privado: la institución 
plantea una disminución anual en los ingresos tributarios de entre 
9.4 y 13.1% con base en sus proyecciones de una contracción de entre 
7 y 12% del PIB en 2020 por la crisis del coronavirus.

Expectativas
Raúl Villarreal, experto en economía y finanzas, en exclusiva para 
Vértigo hace un balance de lo que se espera con el flujo comercial 
para la zona de Norteamérica con el TMEC luego del prolongado 
letargo producto de la pandemia.

“La desaceleración, el estancamiento y la recesión ya estaban 
presentes antes de que llegara la pandemia. El Covid-19 agudizó la 
situación. En 2019 se registró una caída en la inversión fija bruta de 
-5% anual, la más baja desde la crisis financiera global de 2009”, 
explica.

Debido a esa situación, agrega, “vivimos el peor momento eco-
nómico desde la gran depresión de 1929. La mayoría de los países 

implementa medidas sin precedente para tratar de contener los 
efectos económicos adversos que provocan las medidas de confina-
miento. Si bien el TMEC representa una gran oportunidad, esta solo 
cobra sentido cuando se le combina con una fuerte administración 
gubernamental que dé cabida a medidas fiscales y brinde certidum-
bre jurídica para los inversionistas”.

—En términos generales, ¿ve a los sectores económicos del 
país listos para competir comercialmente?

—Desde fuera nos llegan señales muy preocupantes, alertas de 
que no se están haciendo bien las cosas en materia de inversión ex-
tranjera. México descendió tres posiciones en el ranking de compe-
titividad del IMD Business School. Pasamos de la posición 50 a la 53 
(de 63 países). A esto se suma a que México salió de la lista de las 25 
economías más atractivas para la Inversión Extranjera Directa, ela-
borada por AT Kearney, que relaciona la salida del país con casos muy 
específicos, como la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacio-
nal de México (NAIM); la construcción de obras con baja rentabilidad, 
como la refinería de Dos Bocas; el cambio de reglas en el sector 
energético y el freno a inversiones privadas en marcha como la planta 
de Constellation Brands…

Muestra de éxito 
En el marco de la entrada en vigor del TMEC Exitus Capital, 

con sede en Miami, Florida, que dirige Carlos Rahmane, 

anunció que destinará recursos por mil 500 millones de pe-

sos en lo que resta de este 2020 exclusivamente para apoyar 

y resolver las necesidades de financiamiento de Pequeñas 

y medianas empresas exportadoras mexicanas mediante la 

incorporación del factoraje internacional, su portafolio de 

servicios financieros, para que estas firmas puedan vender 

sus productos y servicios a crédito en mercados de Estados 

Unidos y Canadá. 

 Villarreal | Atraer mayores inversiones.
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—¿Qué beneficios económicos en específico 
se esperan para México como producto del TMEC?

—Sin duda la entrada en vigor del TMEC tras una 
difícil negociación que nos permitirá continuar co-
merciando y compitiendo en una de las regiones 
económicas más dinámicas del mundo, junto a EU 
y Canadá. Sin embargo, a diferencia de otros países, 
el gobierno mexicano dejó sin apoyo a las empresas. 
El TMEC no puede considerarse como la única estra-
tegia de recuperación económica. El tratado tiene 
muchas ventajas, pero se requieren otro tipo de apo-
yos adicionales, como la alianza impulsada por or-
ganismos cúpula, trabajadores, empresarios y que el 
gobierno llama remedios solidarios. Y, sobre todo, 
recuperar la confianza.

—¿En plazos cómo estamos, cuándo se verán 
estos beneficios en los bolsillos de los mexicanos?

—El TMEC no puede ser considerado un salva-
vidas. No puede ser el remedio mágico. Solo si Mé-
xico da señales claras, contundentes y de largo plazo 
en el sentido de que se van a respetar las reglas del 
juego y el Estado de Derecho podrá restaurarse la 
confianza perdida por parte de los inversionistas. Para 
jugar de la mejor forma un tratado comercial y com-
petir con las grandes economías, para que traiga un 
beneficio a las empresas y a los bolsillos de trabaja-
dores, son necesarios planes claros para impulsar la 
creación de nuevas empresas, financiamientos atrac-
tivos, capacitación… entre otros factores que actual-
mente se han dejado en segundo plano.

—¿Con el TMEC habrá un repunte en México en 
el empleo luego de la caída brutal del desempleo?

—En esencia el acuerdo comercial fomentará 
la inversión y la producción reafirmando la certeza 
para los inversionistas, prestadores de servicios, con-
sumidores y productores con el propósito de que 
continúen apostando por la economía mexicana. 
No obstante debemos tener en cuenta que contener 
la caída de la economía dependerá de lo efectivo 
que sean los gobiernos en preservar las fuentes de 
ingreso de sus habitantes y, por supuesto, la apertura 
que se tenga para atraer mayores inversiones.

—¿Será el TMEC un detonador de las finanzas 
públicas y familiares?

—Hay que dejar en claro que el TMEC por sí 
mismo no podrá mejorar las finanzas públicas. Se 
necesita que el sector gubernamental recupere la 
confianza y la certidumbre para que México sea más 
atractivo a la expectativa de inversión. Con ello las 
finanzas públicas, y por supuesto las familiares, po-
drán ver gradualmente una recuperación en el PIB.

Para los analistas será fundamental también 
mejorar la infraestructura, reducir la inseguridad, 
fortalecer el Estado de Derecho y abatir la corrup-
ción, para brindar el terreno fértil para que los 
ciudadanos que realizan negocios en México y 
tienen aspiraciones de exportar productos aprove-
chen los beneficios de este tratado o puedan con-
solidar sus actividades.

Este será, dicen, un reto para las empresas, que 
deberán voltear a ver las nuevas obligaciones que 
tendrán en ámbitos como el laboral, anticorrupción, 
reglas de origen y certificación de origen a fin de 
aprovechar los beneficios del TMEC.  

Cinco compromisos 
esenciales del TMEC 
• Fortalecer la sólida 

cooperación eco-

nómica que se ha 

desarrollado por 

medio del comercio y 

la inversión.

• Avanzar en el for-

talecimiento de sus 

cercanas relaciones 

económicas.

• Apoyar el comercio 

mutuamente bené-

fico que conduzca a 

mercados más libres 

y justos, así como 

a un crecimiento 

económico sólido en 

la región.

• Preservar el comer-

cio y la producción 

regionales incen-

tivando aún más 

la producción y 

el abastecimiento de 

mercancías y mate-

riales en la zona.

• Mejorar la competiti-

vidad de las expor-

taciones y empresas 

regionales en los 

mercados globales, 

así como las condi-

ciones de competen-

cia justa en el área.

“En esencia  
el acuerdo 
comercial 

fomentará  
la inversión  

y la producción 
reafirmando la 

certeza para los 
inversionistas”.

Recuperar empleos perdidos por Covid-19.
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A 41 días del retorno a la nueva normalidad en México la Po-
blación Económicamente Activa (PEA), que supera los 45.5 
millones de trabajadores, así como los 22.6 millones de per-
sonas que laboran en la informalidad de acuerdo con datos 

del INEGI, se reincorporan a sus centros de trabajo para tratar de recu-
perar el tiempo perdido durante los días de confinamiento por la pan-
demia de SARS-Cov-2 e impulsar la economía y la producción del país.

Pero al mismo tiempo el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) reporta que más de un millón de mexicanos quedó en el 
desempleo en el lapso entre marzo y mayo pasados.

Aunque la reactivación económica y laboral es paulatina, se lleva 
a cabo con todas las medidas de seguridad e higiene establecidas 
por las autoridades sanitarias: mantener la sana distancia de 1.5 me-
tros, lavarse las manos con agua y jabón durante 40 segundos, utilizar 
gel con base de alcohol a 70% varias veces al día, usar cubrebocas y 
mascarillas durante la jornada laboral son las principales recomen-
daciones para prevenir contagios de Covid-19 ante el retorno a las 
actividades diarias.

En el retorno a la nueva normalidad, dice Paola Hernández Ro-
dríguez, coordinadora auxiliar de Vigilancia Epidemiológica de la 

Científicos buscan a contrarreloj terapias efectivas contra la infección
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Ante la falta de una vacuna y un tratamiento antiviral idóneo la población 
más vulnerable debe extremar sus prácticas de higiene, distanciamiento 

social y uso de cubrebocas.

MÉXICO SE REACTIVA 
Y LEVANTA A PESAR DEL COVID-19
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Representación del IMSS Ciudad de México Norte, para evitar con-
tagios en los centros de labor después de mucho tiempo de aislamiento 
social es importante que todos los trabajadores sigan las medidas de 
protección que se han establecido desde el inicio de esta epidemia.

Agrega que al no haber contacto físico esto disminuye o corta la 
cadena de transmisión por coronavirus.

La epidemióloga precisa que “si nosotros no tomamos las medi-
das se seguirá transmitiendo la enfermedad, seguiremos poniendo 
en riesgo a todas las personas que son más susceptibles, como dia-
béticos, hipertensos, obesos o quienes presentan alguna enfermedad 
cardiovascular o pulmonar crónica. Esas personas son las que tienen 
gran riesgo de complicarse. Hay que entender que el Covid-19 se 
mantendrá por tiempo indeterminado y todos corremos riesgo de 
contraerlo, por lo que no hay que bajar la guardia”.

En México debe existir un estado de alerta pero no de alarma, 
apunta por su lado Guadalupe Soto Estrada, epidemióloga y aca-
démica de la Facultad de Medicina de la UNAM.

Explica que “con base en antecedentes de infección por otros 
coronavirus, como SARS y MERS, la enfermedad de Covid-19 dura de 
seis a 18 días, afecta a personas con edad promedio de 45 años, causa 
muertes sobre todo entre mayores de 60 años y su evolución es peor 
si existe otra infección concomitante o enfermedad crónica”.

La especialista resalta que ante la falta de una vacuna y un trata-
miento antiviral idóneo la población vulnerable debe seguir con las 
medidas de seguridad sanitaria y de confinamiento si es posible, 
puesto que hasta ahora los tratamientos son solo de soporte para 
superar los síntomas de la infección y prevenir neumonías, por lo 
que exhorta a la población a evitar contagios.

Grupos vulnerables 
Así las cosas, otros especialistas advierten que la cifra de muertos 
por Covid-19 a nivel nacional podría ser mayor, concretamente 
tres veces más grande, que la reportada por autoridades sanitarias, 
según las cuales hasta la segunda semana de julio sumaron más de 
36 mil: al triplicarla, esa cifra superaría los 100 mil decesos, princi-
palmente entre población adulta y adulta mayor con enfermedades 
crónicas.

Laurie Ann Ximénez Fyvie, jefa del Laboratorio de Genética 
Molecular de la UNAM, explica que las autoridades sanitarias en Mé-
xico no han hecho en forma adecuada un trabajo que consistía en 
“no mitigar sino contener la epidemia, buscar los casos de infectados 
con la aplicación de pruebas, aislar los casos y contactos. Esta es la 
estrategia que debió llevarse a cabo desde el inicio”.

Ahora, agrega, la población está confundida ya que hay una serie 
de mensajes que no quedan muy claros, que son difíciles de com-
prender: no se sabe con exactitud cuántos han fallecido, dónde se 
encuentran las personas infectadas, los casos asintomáticos, la apli-
cación de un semáforo de actividades, etcétera. Y desde que hace 
más de un mes se retornó a la nueva normalidad la población desea 

trabajar, recuperar sus ingresos, pero a ciencia cierta desconoce en 
qué punto nos encontramos de la epidemia ya que la curva no da 
señales de disminuir.

“Frente a la caída de nuestra economía nos llevará décadas re-
cuperarnos. Es un desplome dramático de la economía nacional e 
individual”, reconoce la microbióloga e inmunóloga. Puntualiza que 
“el lugar donde nos encontramos ahorita es muy malo: estamos en 
el sitio número ocho a escala mundial en cuanto a número de casos 
de Covid-19 que se reportan, pero recordemos que es una subesti-
mación de las cifras reales: quizá lleguemos a los 290 mil casos po-
sitivos este fin de semana (11-12 de julio). Esta situación pudo haberse 
evitado, pero no fue así”, expresa la especialista.

Ximénez Fyvie expone además que la autoridad sanitaria no ha 
hecho nada por contener la expansión de los contagios, que era lo 
único que puede llevar a disminuir las muertes y salvar más vidas. 
Ahora como no hay una cura, ni una vacuna, la única forma es con 
prevención: con el uso de cubrebocas, mascarillas, sana distancia, 
lavado de manos, uso de gel antibacterial. “Usar el cubrebocas es 
como usar el cinturón de seguridad en el auto, es como evitar que 
alguien maneje ebrio con la implementación del alcoholímetro, por-
que además de preocuparnos porque a usted no le pase nada, esas 
medidas son para proteger al resto de la población”, ejemplifica.

De igual forma comenta que las personas infectadas por coro-
navirus “llegan demasiado tarde a los hospitales, mueren en el camino 
o bien muchas mueren en sus casas. No se trata de contar con mu-
chas camas sino de salvar vidas: eso es lo que importa aquí”.

La alta mortalidad por el coronavirus en el país se debe también 
a que la pandemia llegó a propagarse entre una población que en 
sus tres cuartas partes registra enfermedades crónicas y degenerati-
vas, además de que enfrenta un sistema de salud deteriorado, caótico 
y abandonado desde administraciones pasadas. 

Una complicación más
A lo anterior se suma el aviso de que el SARS-Cov-2 presenta una mu-
tación denominada G614, condición que posibilita al virus para ser 
más infeccioso que la cepa original, aunque al mismo tiempo causa 
una enfermedad menos grave, de acuerdo a una publicación en la 
revista médica Cell.

Los virus son simplemente “malas noticias envueltas en proteí-
na”, según la célebre definición publicada por los biólogos británicos 
Jean Shinglewood y Peter Medawar en 1983. Las malas noticias del 
nuevo coronavirus están grabadas en su genoma: un texto de 30 mil 

“Es importante que todos  
los trabajadores sigan las medidas  

de protección”.
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letras con las instrucciones para colarse en una célula humana, tomar 
el mando y fabricar miles de copias de sí mismo. Estas letras, que 
han matado a más de medio millón de personas en el mundo en seis 
meses, ya no son las mismas letras que salieron de la ciudad china 
de Wuhan. La variante original del virus ha sido sustituida por otra 
con una mutación.

Un equipo liderado por la bióloga estadunidense Bette Korber, 
del Laboratorio Nacional de Los Álamos, descubrió que la nueva 
variante del coronavirus denominada G614, se hizo dominante en la 
pandemia.

En los hospitales los datos de un millar de pacientes sugieren 
que la G614 se multiplica más en la garganta que la anterior variante 
—denominada D614—, aunque la enfermedad no es más grave.

Las alarmas se encendieron porque muchas de las vacunas ex-
perimentales más avanzadas se diseñan precisamente a partir de la 
espícula del virus detectado en Wuhan al comienzo de la pandemia 
y si la proteína muta lo suficiente las futuras vacunas podrían fallar.

El biólogo David Pulido Gómez, investigador de la Universidad 
de Oxford, Reino Unido, y quien participa en el diseño de la vacuna 
experimental más adelantada, señala que “esta  mutación se encuen-
tra fuera de los dominios donde los anticuerpos neutralizarían al 
virus. En este sentido no veo problema”.

Sin embargo advierte que “lo alarmante es que si los niveles del 
virus son mucho más altos se necesitaría que las vacunas generasen 
mayores niveles de anticuerpos. Y eso puede ser un gran problema”.

La actual forma predominante del coronavirus incluye otras tres 
mutaciones asociadas al cambio de letra en la posición 23 mil 403 
del genoma. La primera vez que se detectó esta variante fue el 20 de 
febrero en Italia. Antes del 1 de marzo este tipo constituía 10% del 
millar de secuencias genéticas analizadas en el mundo. En marzo 
ya alcanzaba 67% de los 15 mil genomas estudiados. Y entre el 1 de 
abril y el 18 de mayo ya representaba casi 80% de los más de doce 
mil virus secuenciados en ese periodo, según los datos del nuevo 
estudio publicado en la revista Cell. 

Células T
Un tratamiento celular desarrollado y probado por investigadores 
españoles demostró en sus primeros resultados que reduce la mor-
talidad de los pacientes críticos de coronavirus de 85 a 15%, según 
fuentes de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche, en 
Alicante, España.

El medicamento celular se probó en 13 pacientes intubados en ven-
tilación mecánica y demostró ser eficiente para la mejoría clínica de 
casos críticos de Covid-19. Se trata de los primeros resultados del proyecto 
BALMYS-19, coliderado por el profesor de la UMH de Elche e investigador 
del Instituto de Investigación Sanitaria y Biomédica de Alicante (Isabial), 
Bernat Soria, junto con el profesor Damián García-Olmo, de la Fun-
dación Jiménez Díaz de la Universidad Autónoma de Madrid.

El estudio, el más amplio publicado hasta el momento en estas 
condiciones, lo publicó la revista The Lancet EClinicalMedicine tras 

demostrarse que el tratamiento avanzado reduce la mortalidad de 
los pacientes críticos de coronavirus.

Ahí se explica que la infección por coronavirus SARS-Cov-2 mues-
tra un cuadro clínico donde resalta una depresión del sistema inmune, 
una respuesta hiperinflamatoria generalizada, daño tisular, hiper-
coagulabilidad y distress pulmonar intenso que obliga al ingreso en 
la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI).

Esta novedosa terapia avanzada se basa en células madre con 
propiedades regenerativas, antiinflamatorias e inmunorreguladoras 
y se trata de la primera terapia celular para Covid-19 desarrollada y 
producida íntegramente en España.

Durante el estudio piloto se trataron pacientes críticos de coro-
navirus que no respondían a terapias convencionales con el medi-
camento celular, compuesto de células mesenquimales estromales 
alogénicas a dosis de un millón de células por kilo de peso en una o 
varias dosis.

Los resultados de su aplicación en pacientes de coronavirus in-
gresados en UCI se compararon con la evolución clínica y mortalidad 
de casos similares. Según los resultados obtenidos el tratamiento 
celular no produce reacciones adversas, pero sí conlleva una mejora 
clínica y radiológica generalizada.

Además disminuyeron sus marcadores de inflamación (proteína C 
reactiva y ferritina), coagulación (dímero D) y daño tisular (deshidroge-
nasa láctica) y se ha constatado que el medicamento no disminuye el 
recuento de linfocitos. De hecho los resultados apuntan a que el nuevo 
tratamiento aumenta la presencia de linfocitos T (que atacan directa-
mente al virus) y de linfocitos B (que sintetizan los anticuerpos).

Sin duda una luz de esperanza entre las cifras crecientes de nú-
mero de infectados y pérdidas humanas.  

Más dudas
La Organización Mundial de la Salud (oms) reconoció 

que surgen pruebas de la posible transmisión de Covid-19 

por el aire.

“La posibilidad de transmisión por vía aérea en lugares 

públicos, especialmente llenos de gente, no puede excluirse. 

No obstante se deben reunir las pruebas e interpretarlas y 

se aconseja ventilación eficaz en los lugares cerrados y la 

distancia física. Cuando no es posible sugerimos usar cubre-

bocas”, declaró la jefa técnica de infección y prevención de 

la oms, Benedetta Allegranzi.

Un grupo de 239 científicos internacionales demandó a 

la oms y a la comunidad médica internacional reconocer la 

posible transmisión aérea del Covid-19, en un artículo publi-

cado en la revista Clinical Infectious Diseases, de Oxford.

Además el subdirector de la Organización Panamericana de 

la Salud (ops), Jarbas Barbosa, declaró que no se conoce cuán-

to tiempo dura la inmunidad de alguien que se recuperó de la 

enfermedad: “No sabemos si son seis meses, un año o más”.
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Es un verano atípico en el que las playas lucen semivacías 
mientras las tiendas se quedan sin stock de albercas inflables: 
la que debería ser una jornada de estío al aire libre y en la 
arena se ha convertido en una búsqueda irrefrenable por al-

quilar pequeñas casas en las provincias olvidadas de la Europa más 
profunda.

Los pueblos que huelen a pasado viven una inusual disputa entre 
miles de citadinos ávidos de refugiarse en el paisaje comarcal; las 
casas rurales cuelgan letreros de “no disponible” porque sus reservas 
han crecido exponencialmente, hasta 500 por ciento.

Anualmente los europeos dedican todo el mes de agosto para su 
ocio y con preferencia primordial para viajar al extranjero, pero esta 
vez tendrán destinos de corta distancia como primera opción.

En algunos países, como Alemania, Francia y Reino Unido, se piden 
“corredores seguros” para sus ciudadanos siempre y cuando elijan viajar 
dentro del espacio Schengen compartido en común con 26 naciones 
europeas que entre sí levantan todos los controles fronterizos.

Desde el pasado 30 de junio la Unión Europea (UE) abrió sus 
fronteras para terceros países no comunitarios: una lista de 14 
naciones entre las que no figuran ni Estados Unidos ni México 
o Brasil, pero sí China.

“El criterio requiere que los casos confirmados de Covid-19 en 
los países de la lista sean similares o inferiores a los de la UE por cada 
100 mil ciudadanos durante los 14 días anteriores a partir del 15 de 
junio”, explican.

La velocidad de la expansión del coronavirus en el mundo todos 
los días deja nuevos contagios y más víctimas fatales; hasta el momento 
más de doce millones de infectados y cerca de 600 mil fallecidos.

El Mediterráneo, que otrora luciría en pleno julio con las reser-
vaciones a tope, se encuentra a medio gas con 30% de ocupación. 
España, Francia, Italia, Portugal, Chipre, Grecia y Malta padecen 
un daño económico mayúsculo.

El impacto es todavía más severo en España, Italia y Grecia, los 
tres destinos ideales para británicos, alemanes y franceses, que com-
piten con otros sitios de sol y playa como Tailandia, las islas Maldivas, 
Cuba o las playas del Caribe mexicano. En la medida que los aviones 
dejan pista y retoman su actividad hacia sitios con escasa o nula pre-
sencia del coronavirus, se ven vuelos chárter con turistas alemanes 
aterrizando en las islas baleares para beneplácito de España, que 
intenta salvar la temporada veraniega.

Hasta las Islas Canarias llegaron Zurab Pololikashvili, secretario 
general de la Organización Mundial de Turismo (OMT), y María 
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Reyes Maroto, ministra de Industria, Comercio y 
Turismo, para promocionarlo como un lugar libre 
de Covid-19.

Aunque se levantan los confinamientos desde 
hace varias semanas solo permanece abierto 40% 
de la infraestructura hotelera de toda España, inclui-
da sus islas. El miedo, la incertidumbre y la descon-
fianza mantienen a la mayoría de las personas 
reorganizándose de otra forma y volviendo a replan-
tear sus opciones para el ocio y las inminentes vaca-
ciones de agosto.

Grecia fue uno de los primeros países en levantar 
su cuarentena y abrir sus fronteras, pero es desolador 
el panorama de las islas helénicas de casitas blancas 
y azules con apenas unos cuantos visitantes.

Ni los drones, el cubrebocas, las playas con res-
tricciones de dos metros de seguridad entre bañista 
y bañista, ni todas las tiendas con gel hidroalcohólico, 
ni la limpieza impecable en los baños públicos dan 
confianza a la gran mayoría.

Italia ha sido incluso más agresiva en su campaña 
para captar viajeros, con regiones como Sicilia que 
ofrecen vuelos de avión gratis y descuentos superiores 
a 50% en las noches de hotel.

Los sitios para buscar vuelos ofrecen multitud 
de códigos de descuento. Hay un pique por ver qué 
aerolínea completa el pasaje, porque además se han 
salido con la suya aseverando que las llevaría a la 
quiebra volar ocupando solo la mitad de los asientos 
para guardar la distancia entre persona y persona 
para no contagiarse del coronavirus; lo único obli-
gatorio es llevar mascarilla y cambiársela cada cuatro 
horas.

Hasta Venecia, tradicionalmente hosca con los 
visitantes, está desesperada por la afluencia acos-
tumbrada de turistas que, muchas veces señalados 
como una molestia, son los que dejan las divisas 
necesarias para que funcionen todos los sectores y 
subsectores detonados gracias al turismo, entre estos 
la hostelería.

Previo a la pandemia veníamos con una turis-
mofobia anidada en varias ciudades, recuerda Felipe 
González, como un síntoma de que “algo” había 
que modificar estructuralmente hablando en la for-
ma de hacer turismo en Europa.

El expresidente de España (1982-1996) estima 
que el efecto devastador de la pandemia contribuye 
a “cuestionárnoslo todo”, porque encima lo único 

que sabemos es que seguirá predominando “la 
incertidumbre”.

Y siendo el turismo una fuente económica fun-
damental para los europeos, mientras existan restric-
ciones a la movilidad o se le meta miedo a la gente 
el sector se verá afectado. Nada más en España el 
turismo contribuye con 12% del PIB.

Durante su participación en el foro Salvemos el 
turismo, organizado por Hotusa, González alabó los 
mecanismos de rescate implementados por países 
como Alemania, Francia y Holanda para librar de la 
quiebra a sus aerolíneas.

“Desde el rescate realizado a Air France-KLM 
hasta el de Lufthansa; en este último Merkel ha sido 
muy inteligente: le han inyectado nueve mil millones 
de euros y se han quedado dentro del Consejo de 
Administración con el aviso de que se saldrán en 
cuanto la aerolínea recupere su liquidez”, explicó 
González.

El turismo es una de las grandes actividades eco-
nómicas no solo de Europa sino de profundo impacto 
global. De acuerdo con la OMT el año pasado un total 
de mil 400 millones de personas viajaron por el 
mundo.

La actividad económica movilizada alrededor 
de la también llamada “industria sin chimeneas” 
reportó en 2018 ingresos de 1.7 billones de dólares; 
de todas las regiones Europa es la más beneficiada 
por el turismo con 710 millones de viajeros y una 
derrama de 570 mil millones de dólares.

En segundo lugar figuran Asia y Pacífico con 348 
millones de visitantes y una ganancia de 435 mil 
millones de dólares.

Les sigue la región de las Américas con 216 mi-
llones de visitantes que dejaron 334 mil millones de 
dólares en divisas. En cuarto sitio África, con 67 mi-
llones de turistas y 38 mil millones de dólares; y por 
último Oriente Medio, con 60 millones de turistas 
y 73 mil millones de dólares.

Motor esencial
Pero las cosas han cambiado. Con la idea latente 
flotando en el aire de un posible reconfinamiento de 
cara al otoño la gente deja de lado su tradicional 
forma de viajar y hacer turismo porque la falta de 
una vacuna para el SARS-CoV-2, causante del Covid-19, 
implica reorganizar de otra manera sus costumbres 
y hábitos de vida.

“Esta vez  
los europeos 
tendrán 
destinos de 
corta distancia 
como primera 
opción”.
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Este año el turismo internacional cumpliría una década de cre-
cimientos sostenidos, incluso en algunos episodios creciendo por 
encima del PIB mundial. Pero en pleno julio el panorama es dema-
siado gris y la OMT lo informa: “El turismo internacional se contrajo 
22% en el primer trimestre y podría colapsarse entre 60 y 80% en el 
conjunto del año. Se trata de 67 millones de turistas internacionales 
menos y una pérdida de 80 mil millones de dólares”.

Hoy “el mundo afronta una crisis sanitaria y económica sin pre-
cedente. El turismo ha recibido un duro golpe y son millones los 
puestos de trabajo que se encuentran en peligro en uno de los sec-
tores de la economía que más mano de obra emplea”, asevera.

El propio Pololikashvili maneja tres escenarios: 1) una caída de 
58% del turismo mundial con base en la apertura gradual de las fron-
teras internacionales y la relajación de las restricciones de viaje a 
principios de julio; eso significaría una pérdida de entre 850 y mil 100 
millones de turistas internacionales; 2) una caída de 70% con una 
apertura gradual de las fronteras pero a principios de septiembre, 
que se traduciría en una pérdida de entre 910 mil y 1.2 billones de 
dólares; y, 3) una caída de 78% con una apertura de fronteras a prin-
cipios de diciembre, cuando se verían amenazados entre 100 y 120 
millones de puestos de trabajo en empleo directo de turismo.

Así, “esta es con mucho la peor crisis que el turismo internacional 
afronta desde que hay registros en 1950. El impacto se sentirá en di-
versos grados en las distintas regiones y en momentos superpuestos, 

siendo la región de Asia y el Pacífico la que se prevé que 
empezará a recuperarse antes”, afirma Pololikashvili.

Las esperanzas están puestas entonces en 2021. Y 
es que el coronavirus llegó para trastocarlo todo, con-
vertido además en un enigma acerca de cuánto tiempo 

deberá la gente convivir con él y sin contar con la 
vacuna, porque si bien podría estar vigente el próxi-
mo otoño —una vez sea comprobada su efectivi-
dad—, pasará tiempo para que todas las personas 
puedan contar con la dosis aplicada.

Significa de uno a cuatro años en el mejor de los 
casos, siempre y cuando la OMS logre sostenerse como 
árbitro de la salud y las grandes potencias no actúen 
por su cuenta de forma unilateral, como lo ha hecho 
el presidente Donald Trump acaparando toda la pro-
ducción de Remdesivir —hasta octubre— para be-
neficio exclusivo de los pacientes de la Unión Americana 
que luchan por su vida ante el SARS-CoV-2.

Recientemente 239 científicos de todo el mundo 
enviaron una carta a Tedros Adhanom, titular de la 
OMS, para solicitarle que corrija sus informes ya que 
han encontrado evidencia de que no solo las gotículas 

mayores expelidas por la boca de los infectados por coronavirus 
pueden transmitirse a otras personas porque permanecen suspen-
didas un tiempo en el aire y en las superficies sino también las gotí-
culas más pequeñas.

La OMS pasó a “no descartar totalmente” que el coronavirus se 
contagie por vía aérea. Otros virus, como el sarampión, tienen trans-
misión aérea. De ahí la importancia de llevar la mascarilla al salir de 
casa, aunque hacerlo durante el verano, con temperaturas elevadas, 
resulta chocante, pero es la mejor medida de protección contra el 
Covid-19.

Al menos en Europa así se entiende y no son pocos los países 
como España que multan a las personas que no llevan el cubrebocas; 
en el transporte público está prohibido a las personas subir sin la 
mascarilla.

En la hostelería y en los hoteles se utilizan además otras medidas 
preventivas e higiénicas para darle seguridad a comensales y a turis-
tas: rayos ultravioleta, ozonizadores, mamparas y aparatos para tomar 
la temperatura como regla general a todas las personas que usen las 
instalaciones.

En España el Instituto para la Calidad Turística emitió un docu-
mento intitulado Medidas para la reducción del contagio por el 
coronavirus SARS-CoV-2, tanto en los hoteles como en los apartamen-
tos turísticos.

Resulta tan minucioso el texto que además de los aforos contro-
lados, las mascarillas, equipos de protección y guantes, propone 
retirar alfombras, textiles, forrar las perchas, quitar los amenities 
acostumbrados y hasta “limpiar” la rejilla del secador de pelo tras la 
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África

Oriente Medio

El noveno año consecutivo de crecimiento sostenido

Mapa de llegada de turistas internacionales (millones)  
e ingresos por turismo internacional (miles de millones de USD).  
Fuente: Organización Mundial del Turismo (OMT-UNWTO).
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salida de cada huésped; y, por supuesto, recomienda desechar todo 
el material de limpieza tras su uso.

Si bien es un doble esfuerzo y un gasto extra la intención pasa 
por rescatar todo cuanto se pueda de la temporada turística estival. 
Y es que seis de los diez países más visitados del mundo están geo-
gráficamente localizados en Europa: Francia, España, Italia, Turquía, 
Alemania y Gran Bretaña.

Y de las diez naciones con mayor captación de divisas por derra-
ma turística cuatro son precisamente europeos: Francia, Reino Unido, 
Italia y Alemania.

Para países como España o México, que destacan en el pódium 
de los diez más visitados del mundo, la industria del turismo es rele-
vante y requerirá de planes agresivos para vitaminarla.

¿Qué pasará con el turismo en la era poscoronavirus? Para Adolfo 
Favieres, embajador del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés), es la pregunta “del millón”, porque hacer 
una previsión sobre un escenario que nunca ha ocurrido con esta 
virulencia “podría resultar más una profecía” que una previsión.

En entrevista con Vértigo Favieres compartió datos del Consejo 
Mundial que ayudan a “situar el dramatismo del momento”. Por 
ejemplo: el turismo en 2019 supuso más de 10% del PIB mundial y 
creció —esto es importante— a un ritmo en términos relativos 40% 
más alto que el crecimiento de la economía global.

Para el fundador del grupo Occidental Hoteles es menester re-
cordar que el año pasado uno de cada cuatro puestos de trabajo 
creados correspondieron al sector de viajes y turismo, que cuenta 
con 330 millones de trabajadores; aunque por la crisis derivada del 
coronavirus unos 75 millones perderán sus empleos en el ámbito de 
competencia del turismo.

“Ahora vamos a empezar un ciclo nuevo, completamente dis-
tinto. Aquí cabrían teorías desde la de John Maynard Keynes hasta 
la de Jean-Baptiste Say”, añade convencido.

Lo lógico, indica Favieres, es que habrá una recuperación del 
turismo, aunque “sabemos que las economías van a salir muy toca-
das”, desde la macroeconomía a la microeconomía.

“Creo que primero se despertará el turismo doméstico; es decir, 
cuando hablamos de turismo instintivamente nos posicionamos para 
hablar del turismo internacional, pero los datos que tenemos en el 
Consejo es que el turismo internacional es 28% de todo el gasto tu-
rístico; entonces 72% es gasto del turismo doméstico. Creo que pri-
mero despertará el turismo doméstico, luego llegaríamos a una 
segunda etapa con el turismo regional, entendido con las regiones 
de Europa, África, Oriente Medio, América, etcétera”, remarca el 
embajador español.  

• Diversos mandatarios europeos implementan una serie de 

estrategias para darle oxígeno tanto a la hostelería como a la 

infraestructura hotelera.

• Hace unos días el primer ministro británico, Boris Johnson, 

anunció que reducirá el iva de 20 a 5% en comidas y bebidas, 

alojamiento hotelero y atracciones turísticas.

• “El Ejecutivo pagará de lunes a miércoles la mitad del precio 

de cualquier consumo en bares y restaurantes, sin incluir 

bebidas alcohólicas y hasta un límite de once euros por 

comensal”, puntualizó.

• La canciller germana, Angela Merkel, fue la primera en anun-

ciar incentivos fiscales para impulsar el consumo en bares y 

restaurantes: en mayo pasado dio a conocer una rebaja en el 

iva de alimentos de 19 a 7 por ciento.

• Y en Italia el primer ministro Giuseppe Conte puso en marcha 

un paquete de estímulos que incluye “incentivos en forma 

de bonos” por valor de 500 euros para que las familias con 

bajos ingresos puedan gastar en estancias vacacionales.

Salvando al turismo

Johnson y Merkel ofrecen opciones.
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Ilustración de Rafael Hernández con base en la obra Retrato 
grupal de la Junta del Kunstverein, de Ernst Wurtenberg (1868-1934).

Durante su primer viaje a Estados Unidos el presidente de 

México se hizo acompañar por empresarios de primera línea. De cara 

al arranque del tmec, autoridades e iniciativa privada diseñan la 

estrategia que impulsará la recuperación económica de nuestro país.

ESTRATEGAS
Voces para el bronce
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La crítica y el escrutinio son la mejor manera 
de evadir el sometimiento al poder, afirma el 
analista Federico Berrueto, quien resalta que 
un buen gobierno requiere de la oposición  y 

del ejercicio crítico.
“En la medida en que haya libertad de expresión 

y quien se oponga lo diga, mejoraremos la calidad 
del gobierno”, asegura el también catedrático y em-
presario, para quien es indispensable el ejercicio de 
las libertades, en especial las de expresión y prensa.

Subraya que las libertades existen porque se ejer-
cen y no porque estén en los códigos o haya comi-
siones o tribunales que las protejan. Y deplora que la 
crisis de inseguridad y violencia que vive el país cause 
estragos en la convivencia social, las familias, las co-
munidades y los negocios.

—¿Cuál es el costo que pagan los mexicanos 
en sus libertades ante la situación de inseguridad 
y violencia que vive el país?

—El problema no es de ahora: ha sido de siem-
pre. No tenemos registro de un periodo  histórico 
en el que México haya vivido a plenitud en un Es-
tado de Derecho, sobre todo en justicia penal. El 
costo de no sancionar al delincuente es que se ge-
nera un incentivo perverso: el criminal puede seguir 
agraviando sin asumir las consecuencias de su con-
ducta delictiva, mientras que las víctimas se encuen-
tran en estado de indefensión. 

Agrega que tiene la convicción que “la gran trans-
formación de México será cuando seamos un país 
de leyes” y considera que el actual gobierno federal 
no actúa en consecuencia: “Criminaliza la pobreza 
al pensar que los criminales son tales porque son 
pobres. No es cierto: hay criminales porque hay 
impunidad”.

Federico Berrueto

l ibertad ba jo  palabra

Ángel Hernández
angelher6508@gmail.com

“A MAYOR LIBERTAD DE EXPRESIÓN, 
MEJOR CALIDAD DE GOBIERNO”
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—Usted advierte que el sistema legal y demo-
crático en México se encuentra amenazado. ¿Qué 
implica para las libertades?

—La sociedad está desmovilizada por miedo. 
Los factores que acotan al poder están intimidados 
por la amenaza de la autoridad fiscal, del bloqueo 
de cuentas o por la acción administrativa que da 
facultades extraordinarias en extinción de dominio. 
Se debe encarar al poder cuando actúa de manera 
ilegal, no dejarse y en todo caso estar preparados para 
asumir las consecuencias. La autocensura es lo que 
domina y eso significa que la libertad se acota.

—En este sentido pareciera que hay una au-
sencia de ciudadanía en el país. ¿A qué atribuye 
esa situación?

—Llegamos a la democracia pero sin los valores 
propios de la democracia. No somos un país liberal. 
Seguimos teniendo la condición de súbditos. Vemos 
en el presidente un salvador, no un representante 
popular. Vemos en el voto no un instrumento para 
sancionar al poder o elegir a un representante sino 
para que un hombre poderoso resuelva por nosotros 
los problemas y cumpla los anhelos compartidos. 
No hay ciudadanos, hay súbditos.

—Otra de sus críticas es que las libertades se 
someten al poder. ¿Cómo evitar o evadir este 
sometimiento?

—La manera de evadir el sometimiento al po-
der es con el ejercicio de la crítica y del escrutinio 
del poder. No dejar de decir lo que se piensa, aun-
que uno pueda estar equivocado o ser injusto. El 
buen gobierno requiere de crítica y de oposición. 
En la medida en que haya libertad de expresión y 
quien se oponga lo diga, mejoraremos la calidad 
del gobierno.

Berrueto subraya que no importa la respuesta 
o la actitud provocadora de algunos funcionarios 
ya que es indispensable el ejercicio de las liberta-
des, especialmente la de expresión y la libertad de 
prensa. “Debe preocupar el silencio de muchos, 
incluso de aquellos que en el pasado contribuían 
al debate público y que ahora están callados o son 
complacientes”.

—La transición democrática en México ha 
traído una amplitud en el ejercicio de las liberta-
des. ¿Cómo mantener y ampliar esas libertades?

—Las libertades existen no porque estén en los 
códigos o porque haya comisiones que las protejan 
o tribunales que las garanticen. Las libertades existen 

porque se ejercen. Es muy lamentable que no ten-
gamos un debate nacional a la altura, que la oposición 
sea marginal en todos los sentidos, hasta intelectual-
mente. A estas alturas México muestra que hay un 
enorme déficit en materia de cultura política: no 
somos una sociedad liberal. Un gobierno autoritario 
es efecto, no causa. El origen de nuestras dificultades 
es el déficit de ciudadanía y de valores democráticos 
en la sociedad.

—¿Qué ocurre cuando el ciudadano o un 
empresario tienen que pagar un costo económico 
o social por la inseguridad?

—La delincuencia de ahora es diferente a la 
anterior: tiene una expresión económica en su fun-
cionamiento y en sus objetivos. El crimen organizado 
son negocios enormes, con grandes utilidades, con 
una ingeniería para corromper e intimidar. No tene-
mos conciencia de lo que esto significa. Hemos 
perdido la batalla y el gobierno actúa con enorme 
ingenuidad. No atacamos ni siquiera los efectos, 
mucho menos las causas. 

Propone hacer un alto en el camino y ver la ma-
nera de actuar frente a un enemigo pernicioso en 
extremo, que causa estragos a la convivencia social, 
las familias, las comunidades, pero también los ne-
gocios. “Hay una industria de la extorsión en la que 
participan por igual crimen organizado que autori-
dades. La situación es grave y generalizada. El crimen 
está en el tejido social y se ha ido filtrando a las ins-
tituciones públicas. Un narcoEstado está a la vuelta 
de la esquina si no actuamos con determinación”.

—¿Para usted qué es la libertad?
—La libertad adquiere expresión en términos 

del quehacer de las personas. Cada cual tiene su 
propio espacio de actuación. En mi caso la libertad 
significa poder cumplir mis responsabilidades y ejer-
cer a plenitud mis derechos. Como periodista es 
publicar  lo que se piensa, sin otro temor que la re-
dacción del texto haga justicia a lo que se pretende 
comunicar.  

Perfil
Federico Berrueto es 

licenciado en Derecho, 

con maestría y docto-

rado en la Universidad 

de Essex, Inglaterra. 

Se ha desempeñado 

como catedrático en el 

Instituto Tecnológico 

Autónomo de México, 

en el Instituto Tec-

nológico de Estudios 

Superiores de Monte-

rrey y en la Universidad 

Anáhuac. Es empresario 

y director general del 

Gabinete de Comunica-

ción Estratégica.

“Libertad significa  
poder cumplir mis 

responsabilidades y ejercer 
a plenitud mis derechos”.
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Wendy Figueroa Morales, feminista, sicóloga, directora 
general de la Red Nacional de Refugios e integrante 
de la iniciativa Nosotras Tenemos Otros Datos, platica 
en entrevista sobre el panorama que dejó el confina-

miento en cuanto a violencia contra las mujeres.
—¿Qué es el feminismo?
—Los feminismos son una filosofía de vida que permiten ana-

lizar todas las desigualdades que hay entre mujeres y hombres, así 
como la discriminación que vivimos por el simple hecho de ser 
mujeres.

—¿Qué opinas de la marcha del 8 de marzo y qué es lo que 
sigue después de esta?

—Fue el reflejo de la fuerza que tenemos: las mujeres somos 
más de 50% de la población. Nos unimos con un mismo fin, que es 
exigir justicia y respeto a todos nuestros derechos. Reflejó uno de los 
pilares clave de los feminismos, que es la sororidad. Y eso me parece 
maravilloso. Para quienes se han preguntado dónde están las femi-
nistas después de estas movilizaciones que hicimos en marzo: segui-
mos activas, seguimos en movimiento, acuerpándonos, hermanándonos 
mediante las redes sociales. Lo que sigue es continuar haciendo uso 
de nuestra voz, entender que hay que caminar hacia la igualdad.

—¿Qué consideras lo más urgente que el Estado tendría que 
atender en cuanto al tema de violencia de género?

—Primero, identificar cuáles son los orígenes de las violencias 
contra las mujeres. Sabemos que son precisamente las discrimina-
ciones y las desigualdades de género. Y es lo que tendría que cambiar 
el Estado mexicano y todas las autoridades de las 32 entidades fede-
rativas: presentar propuestas públicas, presupuestarias, transversales, 
con enfoque de género, derechos humanos y multiculturalidad, que 
atiendan esas discriminaciones y esas desigualdades desde todas sus 
secretarías, servicios de salud y de justicia.

Situación de riesgo
—¿Qué trajo el confinamiento sanitario para algunas mujeres? 

—En la Red Nacional de Refugios sin duda hemos visto que hay 
un incremento de las llamadas de auxilio, de las solicitudes de ingreso 
a refugios, muy significativas. Por ejemplo: las llamadas de auxilio 
crecieron 30%; en mensaje de texto hay un incremento de 80%; en 

cuanto a ingresos a refugio tenemos un aumento de 77% de mujeres 
y niñas atendidas en comparación con el mismo periodo de 2019. Un 
fenómeno importante que documentamos es que a partir del mes 
de mayo comenzaron a bajar las llamadas de mensajes de auxilio de 
parte de las mujeres, pero se empezó a incrementar el número 
de mensajes de auxilio por parte de terceras personas, como familia-
res, amistades y conocidos, quienes hacían referencia a que las mujeres 
no podían contactarse porque estaba el agresor a su lado.

Hay mujeres, puntualiza Figueroa, “que nos han dicho con pro-
pio uso de su voz que efectivamente identifican que están en una 
situación de riesgo, pero les da miedo salir por contagiarse de Co-
vid-19 y esperan a que se pueda levantar la contingencia para solicitar 
apoyo a los refugios”.

Y añade: “El escenario que prevemos desde la Red es que una 
vez que se levante la contingencia no solamente aumentará la de-
manda de servicios de protección como los refugios sino también 
de servicios de salud pública y justicia. Y ahí tendríamos que estar 
toda la sociedad, y sobre todo las instancias gubernamentales, pre-
parados para poder atender este incremento de demanda que hemos 
estado visibilizando todos estos meses. Pero también significa que el 
agresor estará en mayor alerta y la situación de violencia puede in-
crementarse hacia ellas”.  

Wendy Figueroa Morales

lo que  yo  quiero

Martha Mejía
mmejia@revistavertigo.com

“HAY MUJERES QUE ESPERAN EL FIN 
DEL CONFINAMIENTO PARA PONERSE A SALVO”
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campos el íseos 
Katia D´Artigues

kdartigues  
@kdartigues
KDArtigues

MR. OBRADOR 
VA A WASHINGTON

no les gusta la prensa crítica, tienen “otros datos” que no coinciden 
con la realidad y privilegian comunicarse sin intermediarios por 
medio de redes sociales.

A ninguno de los dos les gustan los contrapesos institucionales. 
Ambos polarizan y exigen absoluta lealtad y casi sumisión a su gabinete. 
Ninguno de los dos acepta errores y encuentran culpables externos. 

El migrante y el refugiado
Uno de esos 38 millones de mexicanos que viven en EU sin duda se 
sintió ofendido por la visita antes de que se realizara. Lo tomó hasta 
como una cachetada, sobre todo que no se hubiera programado una 
reunión con alguna de sus organizaciones.

Mucho los llama el presidente “héroes vivientes” a la hora de 
mandar remesas, pero a la hora de la visita, nada. Y mucho menos 
ahora que Trump estaría a días de intentar volver a terminar con el 
DACA, un programa que impide que niños que llegaron a temprana 
edad a Estados Unidos indocumentados pero que han crecido allá 
sean deportados. Trump firmó una orden ejecutiva en 2017 al respecto, 
pero la tiró la Suprema Corte por votación dividida. Afectaría a unos 
550 mil dreamers mexicanos. 

Estos mexicanos que viven discriminación todos los días se habrán 
sorprendido con el tono del discurso de AMLO, como muchos.

Por un lado era una reivindicación del trabajo que hacen allá, un 
elogio claro de lo mucho que aportan a Estados Unidos (hasta el 
mismo Trump lo reconoció, mis respetos para lo bien “planchada” 
que estuvo la visita), pero por otro lado decir que Trump nos ha 
tratado con “gentileza y respeto”… solo que sea como un decreto 
para que se cumpla algún día. O una manera elegante, cargada de 
ironía, de pedirlo.

Y en cuanto al refugiado centroamericano, este sí se siente olvidado 
por todos. Si a México, como dice López Obrador, EU no le ha 
impuesto nada, si no nos ha tratado como “una colonia sino como 
nación independiente”, pues entonces qué malo y cruel es el “hermano 
mayor” de Centroamérica (por no decir cabrón).  

El miércoles cuando escuchaba la declaración conjunta de los 
presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump 
imaginé que el mensaje lo escuchaban tres personas: uno, 
Carlos Salinas de Gortari, el expresidente mexicano; dos, un 

migrante mexicano que vive en Estados Unidos; tres, un refugiado 
centroamericano detenido en la frontera con México.

Debe estar feliz el expresidente Salinas. Qué homenaje le hizo su 
más profundo antagonista: López Obrador. Él, que tanto criticó el ya 
“difunto” TLCAN, ¡ahora hizo una verdadera defensa de la integración 
regional y comercial de América del Norte! Y eso, lo sabemos, al fin 
de cuentas fue una propuesta de Salinas que le “compró” George Bush 
padre, aunque acabó firmando Bill Clinton recién llegado al poder.

Claro, como cuando una marca perdió su brillo (y claro que 
también con cambios sustanciales) es el TLCAN: ahora se llama TMEC 
o USMCA, según en qué país se lea.

Las circunstancias cambian. AMLO sabe que es una de las fuentes 
de ingresos que, mucho más con la crisis por la pandemia, no puede 
perder. Sabe también que necesita el apoyo de Estados Unidos.

¿Que fue a darle un espaldarazo a Trump en periodo electoral? 
Sí. ¿Que es el mismo Trump quien ha llamado a los mexicanos 
violadores, que firmó —literalmente puso su firma— un muro contra 
el que el mismo López Obrador levantó una denuncia ante la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos en marzo de 2017? 
Sí. También es el mismo al que comparó con Hitler en Nueva York 
en 2017 por la forma de tratar a los migrantes.

AMLO sabe tragar sapos. De ese tamaño debe ser el reto económico 
al que nos enfrentamos. Aunque Trump perdiera en las elecciones 
de noviembre de este año será presidente hasta el 20 de enero de 
2021, durante meses críticos.

Y no descarte que se lleven bien en lo personal. Tienen muchas 
cosas en común, aunque uno haya nacido en Manhattan en pañales 
de seda y el otro en una casa de clase media baja en Macuspana.

Los dos fueron candidatos antisistema, que ganaron gracias al 
apoyo de sus bases (que tienen resentimientos sociales por exclusión), 

@kdartigues
KDArtigues
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Hemos escuchado mucho sobre la “nueva normalidad” en 
el ámbito de la convivencia social, pero ¿cuál será la nueva 
normalidad de los procesos democráticos?

Se está escribiendo un nuevo capítulo en la historia 
del derecho electoral a escala mundial.

En México tenemos dos procesos que sin duda serán un labora-
torio electoral rumbo a 2021, año de las elecciones intermedias en que 
elegiremos 500 diputados federales y a los titulares de15 gubernaturas, 
así como Congresos locales y presidencias municipales. Prácticamente 
habrá comicios en todo el país, por lo que esas elecciones serán las 
más grandes de la historia no solo por el 
número de cargos que van a estar en 
disputa sino porque el Instituto Na-
cional Electoral (INE) estima 96 
millones de votantes potenciales, 
lo que significa seis millones más 
que en las elecciones de 2018.

En este contexto dos estados de 
la República fungirán este año como 
laboratorio electoral y establecerán 
importantes precedentes: Hidalgo y 
Coahuila.

Recordemos que en Hidalgo deberá 
renovarse la presidencia de 84 ayuntamien-
tos, mientras que en Coahuila se renovará el Parlamento local. En 
teoría las votaciones debieron llevarse a cabo el 7 de junio pasado, 
pero la contingencia sanitaria llevó al INE a posponer la justa.

¿De qué tamaño es el reto? En ambos estados hay un padrón 
electoral muy similar que ronda los dos millones de personas en cada 
uno. Por ello el INE deberá instalar un aproximado de 27 mil casillas 
por entidad, lo que supone la participación de casi 55 mil ciudadanos 
como funcionarios de casilla. Aquí es donde se presenta el primer 
obstáculo: las medidas de bioseguridad.

Experiencias
Hagamos un paréntesis necesario para analizar cómo se ha abordado 
este reto a escala mundial. Hasta ahora más de 40 países realizaron 
elecciones entre enero y junio de este año. Francia, por ejemplo, 
implementó medidas tales como la selección de vocales de mesa 
en las casillas que no estuvieran en edad de riesgo. Australia optó por 
reducir el número de personas permitidas en los locales de votación 
y tener personal adicional para promover la distancia física entre 
electores. Corea del Sur optó por medir la temperatura de forma 
aleatoria en los recintos de votación y la obligación de portar gel para 
desinfectar las manos antes y después de votar. Rusia implementó 

lápices desechables y marcar el suelo para indicar la distancia entre 
votantes. Israel dispuso protección especial para los vocales de mesa 
con plásticos que permitían separarlos de los votantes e higienizar 
constantemente las áreas de sufragio.

Lo anterior nos lleva a preguntarnos: ¿qué medidas se tomarán 
en México? Porque sin la previsión de medidas de bioseguridad efi-
caces se corre el riesgo de que un importante sector de la sociedad 
decida no participar como funcionario de casilla y no prestar sus 
casas para instalar dichas casillas. Además el riesgo de altos índices 
de abstencionismo es una realidad.

El segundo reto, y no menos importante, es el tiempo. El 
INE dio a conocer que necesita 70 días a partir de que se tengan las 
condiciones sanitarias viables para continuar con los procesos elec-
torales en ambos estados rumbo al día de la jornada electoral. Este 
plazo se debe a que el proceso consta de los siguientes pasos: validar 
los requisitos de los candidatos independientes, registrar las candi-
daturas independientes y de partidos políticos, entrega y revisión de 
listas nominales por parte de los partidos, acreditación de observa-
dores electorales, campañas con duración de 40 días, organización 
de debates, la propia realización de la jornada electoral y finalmente 
el cómputo de los resultados.

También hay nerviosismo por parte de los tribunales especiali-
zados porque mientras más se recorra el proceso electoral menos 
tiempo tendrán para resolver las impugnaciones y controversias 
salvaguardando la justicia electoral.

La pregunta es: ¿cómo conjugar el derecho al voto y el derecho 
a la salud?

Es indispensable que las autoridades electorales, INE y OPLES, 
mantengan la legitimidad del acto democrático por excelencia: el 
voto.

Finalmente una premisa es segura: no hay pandemia que justi-
fique la interrupción del libre tránsito hacia la democracia.   

de urgente  
y  obv ia  resolución
Claudia Ivett García
@CLAUDIAIVETT

HIDALGO Y COAHUILA, LABORATORIOS 
ELECTORALES RUMBO A 2021
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Viene Lozoya
Y ya que hablamos de negocios la bomba es que el exnúmero uno 
de Pemex, Emilio Lozoya Austin, ya viene a México, dicen, a soltar 
toda la sopa de los presuntos sobornos por parte de Odebrecht, entre 
otros temas de los que se le acusa.

Sin duda los que no han de poder conciliar el sueño son Froylán 
Gracia y Arturo Henríquez Autrey, el dueto maravilla que ayudó a 
Lozoya a hacer y deshacer en Pemex. 

Mediáticamente este tema será muy bueno para el gobierno 
federal de cara a las próximas elecciones, pero también nos pone a 
pensar que desde hace cuánto tiempo tenemos a Rosario Robles 
en la cárcel y sin ser todavía juzgada. Ya hasta parece que se les olvidó. 
Y eso que a Rosario se le acusa no de robar recursos sino de omisión 
al no reportar irregularidades.

Lozoya llega de España con un acuerdo previo con la Fiscalía 
General de la República que le da un trato especial de testigo. Ya 
veremos si está dispuesto a decir lo que tenga que decir para salvarse 
y a quiénes salpica.

Estilo mata carita...
Qué tal que ante el éxito de Susana Distancia y el fracaso de la estrategia 
de la SSA frente al Covid-19, que ya rebasa los 32 mil decesos en el país, 
al doctor Hugo López-Gatell se le ocurrió lanzar cuatro nuevas cari-
caturas para concientizar a la población respecto de las etapas de la 
pandemia. Sin embargo ni Refugio, ni Prudencia, ni Esperanza o Aurora 
usan cubrebocas. ¿No se supone que son ejemplo a seguir?  

Más allá de las connotaciones políticas que pueda conllevar, 
la primera visita oficial del presidente Andrés Manuel 
López Obrador fuera del país tiene un fuerte componente 
de negocios, no solo porque se realiza en el marco de 

la entrada en vigor del TMEC sino porque además llega acompañado 
por un amplio espectro de empresarios mexicanos.

Muchos se han enfocado en resaltar que la visita de AMLO a EU 
equivale a la de Trump a México en el sexenio de Peña Nieto, la 
cual le costó el puesto a Luis Videgaray, pero déjenme decirles que 
¡nada que ver! La actual visita se da en contextos totalmente diferentes 
pues la relación que tenía Trump con Peña Nieto para nada se parece 
con la que tiene con López Obrador. 

Para empezar la relación con Trump la llevaba Videgaray por 
medio del yerno Jared Kushner. Las referencias de Trump siempre 
fueron hacia Videgaray y no hacia EPN.

Hoy AMLO llega no solo bien acompañado sino bien asesorado 
por el canciller Marcelo Ebrard. Y contrario a lo que pasaba antes, 
hoy en cambio podemos ver que Trump se ha dirigido a AMLO como 
que es un buen tipo: se nota que hay clic y le cae bien, no como EPN. 
Es otra historia totalmente diferente.

Ahora, siendo Estados Unidos nuestro principal socio comercial, 
y en un contexto de franca crisis económica por el Covid-19, lo 
deseable es ver una declaración de parte de AMLO que abra la puerta 
a una nueva relación con los empresarios, sobre todo en el tema de 
las energías limpias, donde ciertos cambios levantan mucha polémica 
y se dirimen en el Poder Judicial. 

LA VISITA A EU 

“Es deseable 
ver una 
declaración 
de AMLO que 
abra la puerta 
a una nueva 
relación 
con los 
empresarios”.

Una historia diferente.
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LO REALMENTE OPORTUNO  
DE LO APARENTEMENTE INOPORTUNO

Partamos de una afirmación de común aceptación: a nadie 
(y mucho menos a México) le conviene procurar una mala 
relación con Estados Unidos. En ningún caso es apropiado 
abrir un frente de discordia con quien es el principal socio 

comercial y de quien, en gran medida, depende un porcentaje im-
portante de la deseable recuperación económica de nuestro país. Al 
tener en cuenta aquello, en consecuencia no hubiera sido deseable 
vaticinar el rotundo fracaso del encuentro bilateral, sobre todo cuan-
do esos mezquinos deseos se rebosan en el interés político más que 
en el interés nacional.

El primer encuentro entre mandatarios es un suceso que ha 
dejado diversas lecturas. Un acontecimiento de alto riesgo por la 
notoria polarización que arrojan los tiempos electorales en el vecino 
del norte, y por aquella que permanentemente prevalece en nuestro 
país a razón de la contaminación política que se aspira en el ambiente.

La cuantificación de ánimos por medio de encuestas levantadas 
previo a la salida del país del presidente López Obrador indicaba 
que en promedio 55% de los mexicanos apoyaba la visita realizada 
a Donald Trump; la situación se distorsionaba significativamente 
cuando se hacía el cruce de esa conformidad con la preferencia 
partidista.

Lo cierto es que con un apoyo aceptable el encuentro ha aportado 
una perspectiva de oportunidad, sobre todo entre la clase empresarial 
y, por supuesto, en la vía del intercambio comercial entre los países.

El TMEC como marco de celebración ha provisto al encuentro 
de un velo de agrado que destensa toda la inquina previa al encuentro. 
Sin embargo los días venideros podrían no ser de celebraciones 

jubilosas y se deberá actuar con especial cuidado en un terreno 
hasta ahora desconocido donde, derivado de la implementación 
operativa del tratado, se corre el riesgo de poner la resolución 
de diversas controversias en manos de los tribunales.

Conveniencia
Pero a pesar de ese escenario de truenos que dibujó hace 

unos días el representante comercial de la Casa Blanca, Ro-
bert Lighthizer, los problemas que previsiblemente ocurrirán 

sobre todo en materia energética y laboral han encontrado un bál-
samo primario en el entendimiento. No acudimos a revelaciones 

espectaculares para la solución de este y otros temas, pero al 
menos existe un piso de entendimiento como se ha dejado en 

claro en estos días posteriores al encuentro bilateral.
Los riesgos, sin embargo, son altos y la tentación que 

apunta al proteccionismo económico podría condicionar el 
comportamiento futuro de los socios comerciales, quienes ahora 

mucho se elogian. La “mirada de reojo” que inevitablemente se percibió 
en ambos mandatarios permite entender que existen temas que 
seguramente se pusieron en la mesa de discusión privada y de los cuales 
se esperan acciones de profundo calado y no necesariamente rentables 
en popularidad para México. La continuidad y posible endurecimiento 
de la política migratoria de contención que nuestro país efectúa, la 
compra obligada de productos agropecuarios incluyendo transgénicos, 
los incumplimientos laborables denunciables de manera anónima, el 
imparable tráfico de armas, la inconformidad por el cambio de reglas 
para la inversión en materia energética son temas álgidos a los que no 
se puede dar el tratamiento del “elefante en la sala”.

Pero la conveniencia política ha llevado a que del encuentro 
subsista casi con exclusividad el mensaje de camaradería y buena 
disposición. Es ahí donde Trump encuentra la rentabilidad política 
que el momento exige en un público votante hispano que compone 
casi 12% del total de electores en el país del norte. No es en la rijosidad 
sino en la percepción de colaboración y esperanza donde el presidente 
norteamericano encuentra una veta de mayor aprovechamiento.

El contexto y el texto del nuevo tratado comercial traen escenarios 
de incertidumbre. En un mercado de intercambio comercial que 
arroja cifras cercanas a los 576 mil millones de dólares y en un escenario 
de contracción económica que fluctúa en caídas desde 6 hasta 12% 
en los países, ha sido un acierto dejar atrás la ambigüedad en la relación 
y presentarse como amistosos colaboradores dispuestos a afrontar un 
futuro que nos depara un hueso duro de roer. Además en la medida 
en que se finque con raíces operativas sólidas esta relación comercial, 
vacuna, aunque endeblemente, sobre posibles represalias demócratas 
por el natural recelo inoportunamente gestado.   

Buena disposición.

AP



Emblemas políticos  
de Rafael Hernández HerreraE S P E J O  D E  P R Í N C I P E S

La represión del gobierno chino   

es una amenaza latente.

Castigar la crítica un desatino

que urge respuesta contundente.

Restricciones a Hong Kong 

al mundo ponen alerta:

contra la libertad de expresión

no se admite ninguna afrenta.
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LA SEGURIDAD EN LA AGENDA 
MÉXICO-ESTADOS UNIDOS

Es de todos conocido que entre 80 y 85% de las 
armas que utilizan los delincuentes en nuestro país 
proceden de los estados de Texas, Arizona y Califor-
nia, en orden de importancia. Que también el cre-
ciente y demandante mercado de consumo de 
diversas drogas en aquel país propicia e incentiva de 
forma principal la producción y trasiego desde y a 
través del nuestro.

Ahora debe sumarse la grave situación sanitaria, 
que hoy afecta de manera notable al continente 
americano.

Beneficios
La seguridad, como sabemos, abarca una gran canti-
dad de actividades de los gobiernos y las sociedades. 
Ahora bien, ese mismo planteamiento lo podemos 
llevar a las relaciones bilaterales México-Estados Uni-
dos para llegar a una obvia conclusión: para mejor 
atender dichos ámbitos de la seguridad, es decir la 
pública y la sanitaria, se requieren enfoques y solu-
ciones conjuntas.

Se puede argumentar que la cuestión de las ar-
mas, consumo de drogas y epidemia no se trataron 
en la cumbre de Washington —al menos en públi-
co—, pero el buen ambiente entre los presidentes y 
las comitivas sin duda que es punto de partida óptimo 
para que se profundicen, por una lado, la coopera-
ción; y, por el otro, los protocolos de confianza para 
hacer frente a esos antagonismos que ponen en juego 
en un momento dado la estabilidad y viabilidad pro-
ductiva y social en ambos lados de la frontera.

De ahí que el anuncio de la detención del exgo-
bernador de Chihuahua, César Duarte, en Miami, 
al mismo tiempo que se desarrollaban los trabajos 
en la Casa Blanca, sea una muestra relevante a pro-
pósito de lo que significa la cooperación y la confianza 
entre las autoridades, en este caso, judiciales y diplo-
máticas, de México y Estados Unidos.

Por eso serán muy importantes los siguientes 
meses: para evidenciar que hemos llegado a una 
nueva etapa, inaugurada por los presidentes López 
Obrador y Trump. De ser así serán las sociedades de 
sus respectivos países las que en primer lugar salgan 
beneficiadas. No hay duda.  

Luego de la visita del presidente Andrés Manuel 
López Obrador a la Casa Blanca y sus en-
cuentros con su homólogo Donald Trump, 
en los avances para un mejor entendimiento, 

no obstante la brevedad de la gira de trabajo, hay 
algunos temas de primer orden que deben conside-
rarse en el futuro de las relaciones entre ambos 
países.

Es bien sabido por los especialistas en geopolí-
tica que todas las fronteras tienen un cierto grado 
de complejidad y dificultades. En particular la nues-
tra con el vecino del norte adquiere relevancia por-
que, como lo planteó el presidente López Obrador 
en su asertivo discurso ante los medios de comuni-
cación en los jardines de la Casa Blanca, existen 
datos específicos y dinámicas que la hacen única.

Por ejemplo, el hecho de que México es el país 
del mundo donde más estadunidenses residen fuera 
de EU, con un número aproximado de un millón y 
medio. También la comunidad más numerosa del 
planeta que reside en un país diferente al suyo, sea 
de origen o de segunda y tercera generación es, en 
efecto, la mexicano-estadunidense, con 34 millones 
de integrantes. Estos datos fueron dados a conocer 
por el mismo presidente de México.

Tan solo con base en este par de datos podemos 
imaginar la intensa y muy diversificada agenda de 
intercambios, que incluyen desde luego las acciones 
de grupos e individuos que vulneran las leyes y, por 
consecuencia, ponen en riesgo la estabilidad de las 

sociedades a ambos lados de las 
fronteras.

“Se requieren 
enfoques  

y soluciones 
conjuntas  

en la relación 
bilateral”.

Cooperación, la clave.
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LA MEDIACIÓN  
Y LOS CONFLICTOS SOCIALES

tener un gran eco en lo social, sobre todo en acciones por parte del 
gobierno para tratar de que los golpes a las economías de las familias 
no sean tan fuertes.

Estamos en un momento complicado. Tenemos problemas de 
salud, de violencia, de desempleo, de seguridad… No podemos 
estar polarizados sino que debemos encontrar unidad y esto solo lo 
lograremos con base en diálogo y comunicación. Nosotros ya hemos 
referido en anteriores entradas uno de los temas relevantes en la 
mediación: la comunicación mediante el diálogo y la escucha activa 
que busca generar entre las personas las mejores soluciones a sus 
problemas y así generar una cultura de paz.

Esta cultura de la paz implica tratar de erradicar todo tipo de 
violencia y encontrar soluciones pacíficas a los problemas de las 
personas, además de erradicar la pobreza, la desigualdad, abonar a 
los derechos humanos y a la democracia, entre otros factores.

La mediación funge como uno de esos mecanismos alternos 
que, por antonomasia, busca a través del diálogo y la escucha activa, 
en general de la comunicación, encontrar las posiciones, intereses 
y necesidades de las personas para resolver de fondo sus problemas, 
para con ello generar satisfacción, lo que permitirá cumplir los acuer-
dos pactados, y a su vez generar paz, ya que no quedan rencillas o 
inconformidades entre las personas.

Dialogar implica no solo expresar las ideas de uno sino también 
saber escuchar lo que dice el otro. En este caso concatenando lo 
sucedido en el Centro Histórico y las multitudes de personas que a 
diario asisten y representan una potencial zona de contagio, cada 
una de las partes tiene una necesidad y obviamente por cuestiones 
humanas sería imposible satisfacer cada una de estas, pero aquí es 
donde se puede negociar y llegar a consensos y bienes comunes, 
porque tanto los comercios necesitan vender como los clientes com-
prar; todos necesitamos de todos.

Es importante no echar por la borda el uso de la mediación y solo 
dejarlo como una moda política o jurídica, o también como instrumento 
para cumplir con determinados objetivos internacionales. Las bondades 

de este mecanismo son muchas: desde la forma de comu-
nicación, la flexibilidad, la economía o el tiempo. Si desde 
un inicio estamos conscientes de que nuestra forma de 
comunicarnos debe ser “escuchar para entender y no es-
cuchar solo para responder”, evitaríamos muchos de los 
conflictos, y sobre todo los que se presenten se resolverían 
de la mejor forma ya que habremos avanzado mucho en la 
construcción de una sociedad con una cultura de la paz.

Recordamos las palabras dichas por el poeta español 
Antonio Machado: “Para dialogar, preguntad primero; 
después… escuchad”.  

El momento de una “nueva normalidad” estaba a punto de 
comenzar con el cambio de semáforo epidemiológico de 
rojo a naranja en la Ciudad de México, lo que traía consigo 
cierta esperanza porque, si bien no había que descuidar los 

consejos de salud, se retomaban algunas actividades económicas 
que habían permanecido paradas por lo menos tres meses: un poco 
de alivio para las personas y la economía.

Para contextualizar la jefa de Gobierno capitalina anunció que 
a partir del 29 de junio la Ciudad de México pasaría a semáforo na-
ranja, lo que conlleva que más sectores puedan reabrir: restaurantes 
y hoteles a 30% de su capacidad, estéticas, peluquerías, salones de 
belleza, tiendas departamentales y uno muy importante, el Centro 
Histórico, que concentra una gran actividad económica y tránsito 
de personas.

En este último lugar los primeros días, pese a las medidas sanita-
rias que se establecieron, las calles aledañas al Zócalo y en especial 
los negocios con productos ferreteros, eléctricos y de herramientas 
lucieron abarrotados; la afluencia de personas fue extensa. Ante esto, 
y para evitar las conglomeraciones, se instalaron filtros sanitarios e 
incluso se estableció un orden que va de acuerdo con la primera letra 
del apellido por día y un número de personas con el fin de controlar 
una catástrofe mayor. Pero los contagios y muertes por Covid-19 no 
ceden y conforme transcurren los días los números se incrementan.

Es fácil para las autoridades ordenar arbitrariamente dos semanas 
más de aislamiento, pero para las pequeñas empresas o población 
en general no lo es, porque los recursos económicos —quienes lle-
garon a tener— no son infinitos y porque hay que buscar generar 
trabajo ante las nulas oportunidades de hoy.

Momento complicado
Las personas se encuentran en un estado de vulnerabilidad e incer-
tidumbre por no tener un derrotero visible de qué será el mañana y 
para muchos se ha convertido en un lema: “No nos vamos a morir de 
Covid, nos vamos a morir de hambre”, palabras tristes y que deberían 
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Todos necesitamos de todos.
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Los diputados de oposición defienden que se ejerza el presu-
puesto participativo que se destina a obras que eligen los ve-
cinos anualmente, mientras que el grupo parlamentario de 
Morena propone reformar la ley para cancelar o posponer 

hasta el año próximo su ejercicio: argumentan que ese presupuesto 
mejor se le entregue al gobierno de la ciudad para que lo destine a 
las necesidades del Covid-19.

El diputado Mauricio Tabe Echartea, coordinador del grupo 
parlamentario de Acción Nacional, hace un llamado “a no cancelar 
ni postergar el ejercicio del Presupuesto Participativo 2020, toda vez 
que se trata de un porcentaje del recurso que se destina a las alcaldías 
y cuyo destino decide la ciudadanía. La emergencia sanitaria no 
puede ser el pretexto ya que el uso de la tecnología puede contribuir 
a concluir este proceso vecinal”.

Tiene razón el legislador blanquiazul ya que no es indispensable 
que se reúnan de manera presencial los vecinos: lo pueden hacer, 
como han estado realizando las actividades del Congreso, por medio 
del uso de las tecnologías. Ahora que si los diputados del grupo 
mayoritario quieren allegarle más recursos a la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, es otra cosa. ¿Pero dónde queda el derecho 
de los ciudadanos? ¿O todo el presupuesto de la Ciudad de México se 
destinará al Covid-19?

“Una vez más el gobierno de la ciudad usa como pretexto la 
pandemia para apropiarse de los recursos de la gente. Por eso ahora 
proponen la cancelación del Presupuesto Participativo de este año 

o que se posponga, cuando este es una parte del gasto de las alcaldías 
que los vecinos deciden en qué se emplea. Y las asambleas pueden 
efectuarse de manera física manteniendo la sana distancia. Y vía 
digital de forma complementaria, a fin de que no se cancele ni 
posponga el ejercicio de estos recursos”, propone el también presidente 
de la Junta de Coordinación Política del Congreso local.

Los vecinos de cada colonia de las alcaldías tienen presente que 
cada año se reúnen para acordar las obras que tanto requieren para 
beneficio de todos los habitantes, puesto que 3% del presupuesto 
total de cada alcaldía integra el Presupuesto Participativo para cubrir 
necesidades urgentes para el mejoramiento de la calidad de vida de 
las colonias. ¿Y resulta que este año no contarán con esos recursos? 
¿Se vale?

“Los ciudadanos tienen derecho a conocer y opinar sobre la 
iniciativa presentada por Morena antes de que se someta al pleno 
del Congreso de la ciudad, toda vez que es un tema que les afecta 
directamente. Y si los vecinos deciden renunciar a que este recurso 
se destine a la comunidad y optan por que se done para atender la 
emergencia sanitaria, que sean ellos quienes así lo decidan y no el 
gobierno o los diputados a espaldas de los vecinos”, dice el diputado 
Mauricio Tabe Echartea.

Pues es una salida decorosa esa propuesta ya que no es justo que 
todo se haga sin informar a los afectados, como si fueran ciudadanos 
de tercera. A oscuritas no, de frente y veremos qué deciden.

El bolso de Laura…
Ahora les cuento que se comenta que muchos hospitales carecen de 
insumos y medicinas para enfrentar la pandemia, a pesar de que se han 
destinado importantes recursos de los que no se sabe cuánto ni en qué, 
pero se han hecho compras urgentes y sin licitar para cubrir las necesidades. 
Lo grave es que se incrementa el número de personal médico contagiado 
por coronavirus. Un buen número de médicos y demás personal se han 
manifestado públicamente exigiendo material de protección, pero dicen 
los que saben que sus demandas ni las ven ni las oyen. ¿Será?... Diputados 
locales de varios grupos parlamentarios solicitan al gobierno de la Ciudad 
de México acciones oportunas para asegurar el derecho a la salud, 
porque están enterados de que las cifras de contagios están desbordadas 
y se requiere de una aplicación masiva de pruebas Covid-19 para una 
detección temprana y un aislamiento oportuno a fin de romper la cadena 
de contagio. Sobre todo cuando con la nueva normalidad la gente ha 
salido a la calle, mucha sin precaución. ¿Acaso no sale más barato una 
prueba que la hospitalización? ¡Pues sí!...  

NO HABRÁ

Tabe | Derecho ciudadano.
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THE TWO AMIGOS

se intercambiaban más de mil 700 millones de 
dólares en bienes. Pero a nivel nacional 40% de la 
población estadunidense está a favor del muro de 
Trump y entre los republicanos el apoyo es de 86% 
frente a 13% del lado demócrata.

Hoy la comunidad de origen hispano que podrá 
votar en las elecciones supera los 30 millones de per-
sonas. Y el impacto de la visita en este sector y en la 
campaña del demócrata Joe Biden aún está por verse. 
Por lo pronto la firma del mandatario mexicano ya 
forma parte del legado del Libro de invitados de la 
Casa Blanca, algo que solo la historia podrá juzgar.

Lecturas
Pero no podemos negar que el resultado de la visita 
desafió todos los pronósticos. No solo se evitó un 
aparatoso ataque del republicano sino que por pri-
mera vez en cuatro años lo vimos referirse en térmi-
nos muy positivos sobre los mexicanos. Quizá muchos 
esperaban que López Obrador hiciera una mención 
al maltrato del que hemos sido, pero la diplomacia 
es el arte de lo posible, no lo deseable.

Por su lado, Trump logró su objetivo. Le habló a 
su base refiriéndose a una promesa de campaña 
cumplida: el TMEC. Y también se dirigió a los inmi-
grantes, pues no olvidemos que en la elección pasada 
se llevó 28% del voto hispano. En este sentido los 
demócratas no pueden cometer el mismo error de 
pensar que esta comunidad automáticamente se irá 
con Biden. Algo que Hillary Clinton descubrió cuan-
do era demasiado tarde.

Las lecturas de la visita serán diversas. Sobre todo 
cuando llegue el momento de medir resultados. Pero 
podemos decir que la tóxica visita que muchos au-
guraban fue todo menos eso. Al contrario, el Jardín 
de las Rosas se llenó de flores y más flores entre estos 
dos mandatarios.

Lexema El origen de la palabra diplomacia data 
del Renacimiento europeo, cuando se intentó dotar 
de mayor estabilidad a las relaciones entre los Esta-
dos. Pero quizá la mejor definición es la de Abraham 
Lincoln cuando dijo: “¿Acaso no destruimos a nues-
tros enemigos cuando los hacemos nuestros amigos?” 
No por nada el presidente mexicano hizo una parada 
en el memorial más emblemático de EU.  

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
desempolvó el pasaporte y viajó a Washington 
DC, en su primera visita al exterior desde que 
asumió el cargo, para reunirse con Donald Trump. 

Un encuentro enmarcado por la entrada en vigor del 
TMEC, el nuevo tratado de libre comercio, y la contienda 
electoral por la Presidencia de Estados Unidos.

La curiosa cumbre de los two amigos atrajo la 
atención del mundo entero. Y no es para menos ya 
que el mandatario estadunidense se ha caracterizado 
por su profundo discurso antimexicano. Por ello vale 
la pena revisar qué opinan los norteamericanos de 
las principales posturas de Trump sobre nuestro país.

Si bien somos el segundo socio comercial de EU, 
con más de 201 mil millones de dólares en intercam-
bio en lo que va del año, 27% de los estadunidenses 
considera que México es un enemigo, de acuerdo 
con Gallup.

En cuanto al TMEC ahí la opinión es buena: ocho 
de cada diez ciudadanos del país vecino consideran 
que es algo positivo.

Sin embargo el elefante en la habitación, es de-
cir, el evidente tema incómodo del que evitaron 
hablar, es el muro fronterizo. Recordemos que a lo 
largo de los casi tres mil 200 km de frontera existe 
55% de población hispana. Y previo a la pandemia 
cada día cruzaban más de un millón de personas y 

“Podemos 
decir que  

la tóxica visita 
que muchos 

auguraban  
fue todo 

menos eso”.

Diplomacia.
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BRP 
La firma canadiense Bombardier 
Recreational Products anunció la 

construcción de una planta de  
autos en Ciudad Juárez, Chihuahua, 

en la primera inversión de la era 
tmec, el renovado acuerdo 

comercial entre los países 
de América del Norte.



TecNM 
Ingenieros del 

Tecnológico Nacional 
de México diseñaron 

la plataforma sos 
Rescate Empresarial 

para brindar asesoría 
profesional y orientación 

en gestión tecnológica a 
Pymes que suspendieron 

actividades por la 
contingencia sanitaria.

España 
Su Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas desarrolló una nueva prueba 
serológica que detecta anticuerpos y 
permite conocer la inmunidad frente 
al Covid-19 con 98% de fiabilidad.

IPN 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional lograron 
generar un bioplástico hecho de la cáscara de naranja 
que puede emplearse en la elaboración de botellas que 
se biodegradan en un tiempo menor a un año.

Patrick Mahomes 
El mariscal de campo 
de los Jefes de Kansas 

City obtiene el contrato 
más lucrativo en la 
historia del deporte 

profesional al lograr una 
extensión de contrato por 
diez años con valor de 503 

millones de dólares.



L E G I S L A T I V A S
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Priorizar la seguridad pública 
Ante el elevado número de decesos 
por el crimen organizado el senador 
panista Damián Zepeda fue una de 
las voces que exigieron al gobierno 
federal un golpe de timón en la 
estrategia. En su opinión la posición 
oficial radica en la línea discursiva, 
mientras que la percepción cotidiana 
es opuesta, ante el elevado riesgo 
que se vive por la violencia aunado  
a la pandemia.

Reactivación económica 
La diputada panista Patricia Terrazas Baca resaltó 
que ante los momentos que atraviesa la nación es 
fundamental estar en comunicación con los 
empresarios porque son quienes producen para  
el país. México “nos necesita a todos unidos y 
jalando hacia un mismo lugar, con el fin de 
enriquecer el conocimiento y atender la necesidad 
de legislar para todos”, subrayó Terrazas Baca, 
también presidenta de la Comisión de Hacienda.

Apoyo a la economía 
Con el fin de apoyar a los padres de familia ante la crisis económica producto 
de la emergencia sanitaria la Comisión de Educación, que preside la diputada 
de Morena Adela Piña Bernal, exhortó a la Secretaría de Educación Pública 
(sep) y a sus homólogas en las 32 entidades federativas para que las 
instituciones educativas, desde preescolar hasta media superior, consideren 
optativo el uso de uniforme.

Contra el feminicidio 
En el Congreso de Baja California la diputada 
independiente María Trinidad Vaca Chacón, 
presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos, Familia y Asuntos Religiosos, 
presentó una propuesta de reforma al 
Código Penal. El objetivo es tipificar el delito 
de feminicidio en ese estado, avanzando con 
ello en un tema pendiente de la mayor 
importancia para la sociedad bajacalifornia-
na para combatir la violencia de género.

Estrategia económica 
El senador morenista Cruz Pérez Cuéllar celebró la 
aprobación unánime de la legislación que compren-
de cinco leyes que se adecuaron para armonizarse 
con el inicio de la vigencia del tmec el pasado 1 de 
julio, garantizando el acceso preferencial de México 
al mercado más grande del mundo, además de 
brindar certidumbre para la inversión y el empleo. 
Dichos trabajos le suman más acciones para que 
junto con su activa labor en Chihuahua le perfilen 
entre los nombres más sonados para contender por 
su partido para la gubernatura de esa entidad.

Apoyo con equipo médico 
El Congreso de Guerrero, que encabeza el di-
putado perredista Alberto Catalán, aprobó 
por unanimidad un acuerdo para descontar 
un mes de salario a las diputadas y diputa-
dos, sumando más de cinco millones de 
pesos con los que se adquirieron, mediante 
licitación, doce ventiladores médicos para 
ser donados a los hospitales de Chilapa, 
Coyuca de Catalán, Ometepec y Tlapa, cuatro 
de las regiones donde se presenta el mayor 
número de casos y personas hospitalizadas 
por Covid-19 en ese estado.

H.
 C

ám
ar

a 
de

 D
ip

ut
ad

os

Tw
itt

er
 @

co
ng

re
so

bc

m
or

en
a.

se
na

do
.g

ob

SR

Fa
ce

bo
ok

 C
on

gr
es

o 
de

l E
st

ad
o 

de
 G

ue
rr

er
o



www.vertigopolitico.com        47

N A C I O N A L E S

Inspección 
La Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca) reconoció que 
no puede con la inspección y vigilancia de los mares mexicanos debido a  
la pesca ilegal, narcotráfico y tráfico de personas. Walter Hubbard, director 
general de Organización y Fomento de la Conapesca, señaló que la institución 
está a favor de una iniciativa presentada por el grupo parlamentario de 
Morena en la Cámara de Diputados para transferir sus facultades de 
inspección y vigilancia a la Secretaría de Marina.

Ciudadana estrella 
Con 13 años de compromiso, esfuerzo y 
dedicación en aras de la calidad de vida 
de habitantes de la colonia El Porvenir, en 
Cancún, Margarita Álvarez recibió el Premio 
Ciudadano del Año 2019 en Quintana Roo, 
que otorgan los Consejos Consultivos de 
Grupo Salinas. Como empresaria ha tenido 
una gran dimensión social: de manera 
incansable gestiona donativos de la 
iniciativa privada para concretar desayunos 
altruistas o la construcción de un kínder, 
entre otros proyectos.

Convenio 
Con el objetivo de rescatar los vestigios 
arqueológicos en toda la ruta del Tren 
Maya, el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) firmó un convenio de 
colaboración con el inah. Por medio de lo 
que denominaron proyecto arqueológico 
U Lu’umil Maaya Wíiniko’ob se realizará 
el salvamento con recorridos de superficie, 
excavaciones controladas y análisis de datos 
obtenidos mediante los vestigios.

Detención 
La Oficina de Asuntos Internacionales del 
Departamento de Justicia de Estados Unidos 
informó a funcionarios de la Fiscalía General 
de la República (fgr) que el exgobernador 
de Chihuahua, César Duarte, fue detenido 
en la ciudad de Miami, Florida, por el 
Servicio de los Alguaciles Federales. La 
orden de arresto con fines de extradición 
fue emitida por un magistrado federal de 
Nuevo México luego de que el gobierno de 
Chihuahua presentó en 2018 las carpetas de 
investigación.

Traslado 
La Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana reportó el traslado de varios 
presuntos delincuentes a diversos penales 
federales. Se trata de José Armando Briseño 
de los Santos, El Vaca, presunto jefe de 
sicarios del Cártel Jalisco Nueva Generación 
y señalado como autor intelectual del 
atentado contra el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Omar García Harfuch. También figuran los líderes de La Unión 
Tepito, Roberto Moyado Esparza, El Betito; Óscar Andrés Flores Ramírez, 
El Lunares; David “N”, El Pistache, y Juan Balta, señalado como uno de los 
principales distribuidores de enervantes en Iztapalapa.
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Limitan visados 
Washington. El Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ice, por sus 
siglas en inglés) de Estados Unidos informó que no se concederán visados a 
estudiantes extranjeros cuyos cursos se desarrollen online durante el próximo 
semestre a causa de la pandemia del coronavirus, por lo que tendrán que 
abandonar el país o correrán el riesgo de ser deportados. El ice precisó que 
los estudiantes radicados en eu con ciertos visados “no pueden tener un 
curso completo online y permanecer en el país”.

I N T E R N A C I O N A L E S

Triunfo opositor 
Santo Domingo. El opositor Luis Abinader  
es el virtual ganador de las elecciones 
presidenciales celebradas el 5 de julio en 
República Dominicana, en el primer cambio 
de partido en el poder que verá el país 
caribeño desde 2004. Abinader, del Partido 
Revolucionario Moderno (prm), obtuvo 
53.05% de los votos y una ventaja de 16 
puntos sobre el segundo lugar, el candidato 
oficialista Gonzalo Castillo, quien reconoció 
su derrota tras recibir 37.33% de los votos.

Dimisión 
Quito. El vicepresidente de 
Ecuador, Otto Sonnenholzner, 
renunció a su puesto tras 18 meses 
de gestión y se convirtió en el tercer 
funcionario que renuncia en el 
gobierno de Lenín Moreno. Afirmó 
que “siempre dije que en el momento 
que este cargo se convierta en un 
impedimento para servir y aportar a 
los temas más relevantes del país 
prefiero salir como entré”.

Peste bubónica 
Ginebra. La Organización Mundial de la Salud (oms) indicó que supervisa de 
cerca los casos de peste bubónica en China, destacando que la situación no 
representa una gran amenaza y está “bien gestionada”. Las autoridades de la 
ciudad de Bayannur, en Mongolia, prohibieron a su vez la caza y consumo de 
animales que puedan transmitir la peste hasta fin de año, en particular las 
marmotas.

Detenidos 
Guatemala. En respuesta a 
una solicitud de extradición 
de Estados Unidos la policía 
guatemalteca detuvo a dos 
hijos del expresidente 
panameño Ricardo Martinelli 
cuando intentaban abordar 
un avión privado para salir del 
país. Luis Enrique y Ricardo 
Alberto Martinelli Linares, de 
38 y 40 años, respectivamente, 
tienen una orden de captura 
provisional por presunto 
lavado de dinero.

Ganan conservadores 
Zagreb. Los conservadores del primer 
ministro Andrej Plenkovic vencieron en las 
elecciones legislativas de Croacia de forma 
mucho más clara de lo previsto con un 
mensaje de seguridad y experiencia para 
enfrentar la pandemia y la crisis económica. 
La Unión Democrática Croata (hdz) sumó 66 
de los 151 escaños del Parlamento, mientras 
que la opositora coalición Restart, que 
lideran los socialdemócratas, logró solo  
41 escaños.
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Gana demanda 
La Secretaría de Economía informó que el 
Tribunal arbitral del tlcan confirmó que 
México no incumplió con sus obligaciones 
comerciales emanadas del tlcan y rechazó 
la reclamación de la empresa Vento Motor-
cycles por alrededor de tres mil millones de 
dólares. El dinero que se “ahorró” México es 
comparable con lo que recibiría el país en 
un solo mes por concepto de remesas.

F I N A N C I E R A S

Pérdidas 
El imss registrará pérdidas por ocho mil 131 millones de pesos por menor 
recaudación de cuotas obrero-patronales a consecuencia del Covid-19 y al 
cierre del año dispondrá de nueve mil 897 millones de pesos de la Reserva  
de Operación para Contingencias y Financiamiento (rocf). En su informe 
financiero y de riesgos a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión  
el imss arroja como resultado que se contará con solvencia financiera hasta 
después de 2030 y se acumularán reservas entre 2021 y 2027 por siete mil 984 
millones de pesos.

En alza 
Los precios del oro traspasaron la barrera simbólica de los mil 800 dólares la 
onza por primera vez desde 2011, debido al miedo por la acelerada propaga-
ción del Covid-19 que lleva a los inversores a buscar activos de refugio. 
Analistas también señalan al debilitamiento del dólar como un factor de  
la subida del oro.

Soporte 
Arturo Herrera, titular de la shcp, consideró 
que la economía necesitará apoyos para la 
recuperación al menos un año, incluso hasta 
por dos y medio más, a medida que enfren-
ta un espacio fiscal acotado por la pande-
mia de Covid-19. La situación implica una 
reducción del espacio fiscal, falta de 
crecimiento, desigualdad y de manera 
subyacente falta de inversión y de ingresos 
adecuados.

Cae 
El inegi informó que la producción automotriz en México cayó 29.3% en junio 
respecto del mismo periodo de 2019. De acuerdo con el instituto durante el 
mes pasado se produjeron 238 mil 946 automóviles. Durante la pandemia del 
Covid-19 el gobierno federal consideró al sector automotor dentro de las 
industrias esenciales.

Aumentan 
El sat dio a conocer un incremento de 2.7% 
en las declaraciones anuales que presen-
taron las personas físicas durante el 
primer semestre de 2020, periodo en el 
que se realizó la Jornada Nacional de Sana 
Distancia y dio lugar a una prórroga en el 
plazo de la presentación de la declaración. 
Durante los primeros seis meses de 2020 
se presentaron seis millones 686 mil 333 
declaraciones anuales de personas físicas, 
que representan 178 mil 769 más que el 
periodo de enero a junio de 2019.
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hueconomía
Guillermo Fárber
www.buhedera.mexico.org
Ilustración D. Escalante
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Puede sonar raro que una teoría que se llama 
a sí misma “monetaria” no sea monetaria, 
pero la verdad es que la teoría monetaria 
moderna (TMM) no entiende ni lo elemental 

del dinero. Lo dice Dan Amoss en https://mail.
google.com/mail/u/0/#inbox/FMfcgxwJWXWN
gZdGpjshxGDwpXkFVwJC.

 “¿Tú guardas efectivo (cash) con el 
único fin de pagar impuestos? Por 
supuesto que no. El problema es que 
las leyes vigentes no consideran 
necesario que el ‘dinero’ fíat tenga 
un valor intrínseco y que este 
sea simplemente ‘currency’ 
que solo vale porque lo digo 
yo, el Estado omnipotente. 
El ‘dinero’ fíat o fiduciario 
solamente tiene valor en la 
medida en que sus titulares 
creen que puede intercambiarse 
por bienes y servicios tanto ahora como 
en el futuro. 

“La TMM se basa en última instancia 
en la noción de que el dinero fiduciario 
deriva su valor del hecho de que los 
ciudadanos lo necesitan para 
pagar sus impuestos (es una 
teoría estatista, pues: la economía 
y el individuo solo existen para ser tributarios 
del Estado). Pero los creyentes en la TMM podrían 
sorprenderse si descubren que el público no ahorra 
dinero con el único propósito de pagar impuestos. 
El intercambio de dinero fiduciario por bienes en el 
futuro (la función del dinero como depósito de valor) 
es crítico. 

“En su libro Free money Jim Rickards identifica 
el problema básico de la TMM: ‘El problema con la 
teoría monetaria moderna no es que la teoría esté 
equivocada en lo que dice; el problema es lo que no 

dice, lo que ignora. La verdadera cuestión no es si 
existe un límite legal para la creación de dinero sino 
si existe un límite sicológico’”. 

¿Un remedio antiinflacionario?
“Los promotores de la TMM consideran que los 

impuestos son la solución a la inflación. 
Si la inflación se convierte en 

un problema su solución es 
aumentar los impuestos, lo 

que secaría el dinero de la 
economía. Eso creen, pero 

no entienden la sicología 
de la inflación. Se centran 
en la mecánica contable 

de la creación de dólares y 
no ven cómo sus medidas 
políticas pueden afectar 

el uso de la moneda en el 
mundo real. No he visto ningún 

caso de éxito en el mundo real que 
demuestre que la TMM funciona. Es una 

teoría abstracta que no está respaldada 
por evidencia histórica. Es por eso que 

sus críticos a menudo se burlan 
de ella llamándola ‘Magic 
money tree’ (“Árbol mágico 

de dinero”) en lugar de Teoría 
Monetaria Moderna. 

“La Fed no es un árbol de dinero 
mágico hoy y no se convertiría en uno incluso si la 
TMM se adoptara oficialmente en el futuro. Poseer 
bienes reales, no activos financieros, es la mejor 
protección contra el daño que la Fed y el gobierno 
federal (de EU) están haciendo hoy y el que harán en 
el futuro. El daño aún no es obvio pero será más 
perceptible a medida que pase el tiempo”.  

LA TEORÍA MONETARIA 
MODERNA NO ES MONETARIA

“El problema 
es lo que no 
dice, lo que 

ignora”.



poder y  d inero 
Víctor Sánchez Baños
vsb@poderydinero.mx
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PESE A UN ENTORNO ADVERSO  
EL SISTEMA BANCARIO ES FUERTE

alimento, vivienda y entretenimiento. Eso se logra mediante políticas 
públicas de empleo y apoyo a las empresas generadoras. No nos 
podemos dar el lujo de dejar morir al sector productivo.

Dinero Aeroméxico busca todo tipo de estrategias para disminuir 
su carga financiera por la pandemia. Regresará 19 aviones a sus arren-
dadores para reducir su deuda, lo que a la empresa que dirige Andrés 
Conesa le da un margen para disminuir las presiones ante el reorde-
namiento de sus finanzas, que la mantienen en Chapter 11 en Estados 
Unidos.

El feudo de Alberto Torrado, Alsea, que opera marcas como Vips, 
Domino’s Pizza, Starbucks, Burger King, Italianni’s, Chilli’s y PF 
Chang’s, entre otras, renegoció con la banca suspender durante un 
año compromisos crediticios que se han visto afectados por los es-
tragos de la pandemia de Covid-19. Suspendieron desde el 29 de 
junio de 2020 hasta el 30 de junio de 2021 el pago de intereses y ca-
pital, debido a la falta de liquidez por los impactos de la pandemia 
en el sector restaurantero. Esa es la salida para muchas empresas que 
están ahogadas por la crisis económica.

Responsabilidad Social Corporativa Del total de la población 
en México 38.5 millones son niños y adolescentes, es decir, casi 31% 
de la población nacional. De acuerdo al Coneval la mitad está en 
pobreza y 9% en pobreza extrema. Fundación QUIERA, de la Aso-
ciación de Bancos de México y que encabeza Carmela Pírez Carbó, 
es donante y aliado estratégico de organizaciones civiles que atien-
den directamente a niños y jóvenes en situación o riesgo de calle. 
El coronavirus dejó a muchos de ellos desprotegidos. Otras víctimas 
silenciosas.  

Tras el retiro de la concesión de Banco Ahorro Famsa algunos 
inversionistas y ahorradores se inquietaron por dos aspectos. 
Primero, por un posible contagio a otras instituciones en el 
marco de la pandemia por el Covid-19. Después, por la 

salud financiera de las instituciones bancarias en general. Hacienda 
y la CNBV iniciaron el proceso de liquidación de esa institución y le 
retiraron su licencia para operar. Por ello la Asociación 
de Bancos de México, que preside Luis Niño de Ri-
vera, señaló que “es un hecho aislado que no afecta 
a otros bancos ni al sistema de pagos, por lo que el 
sistema financiero mexicano se encuentra sólido y 
solvente”. Esta es la clave de confianza en el sistema 
bancario y, obviamente, en momentos de crisis eco-
nómica, en el sistema de pagos. Mientras tanto, 24 
instituciones de banca múltiple en México redujeron 
en abril pasado su índice de capitalización, que per-
mite observar su fortaleza para soportar pérdidas 
inesperadas. Pese a ello todas están por arriba del 
mínimo requerido. Los bancos que impactaron su 
índice fueron Bank of China, Shinhan, que actúan 
en nuestro país, así como Mizuho Bank, según datos 
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que 
encabeza Juan Pablo Graf.

Efectos
El impacto de la crisis económica por la pandemia va directo a las 
finanzas de los estados. Entre marzo y junio los gobernadores se 
vieron obligados a adquirir deuda por 54 mil 807 millones de pesos 
en 54 préstamos distintos, según Hacienda. De esa cifra 31 mil 
millones de pesos servirán para cubrir insuficiencias de liquidez. 
No se quieren endeudar pero tienen la necesidad de recibir liqui-
dez y afrontar la crisis sanitaria: Baja California, Chihuahua, Gua-
najuato, Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Quintana Roo, 
Sonora, Tamaulipas, Veracruz y Yucatán, así como algunos muni-
cipios, en los últimos cuatro meses contrataron créditos en la banca 
privada.

Agustín Carstens, director del Banco de Pagos Internacionales, 
ve que la crisis por el coronavirus provocará un aumento en la insol-
vencia de empresas y mayores dificultades para las familias, espe-
cialmente en las economías emergentes y en desarrollo, como México. 
Urgen políticas creativas para generar mayor actividad económica 
con base en que cada mexicano pueda cubrir sus necesidades de 

¿Cuántas veces de un error siempre se empieza?
Miguel de Cervantes Saavedra

El caso Famsa, un hecho aislado.
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DE CLIENTE TRADICIONAL  
A CLIENTE DIGITAL:  
OTRO EFECTO DEL COVID-19
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El cambio digital que muchas empresas realizan frente a la 
crisis sanitaria por el coronavirus adelantó las preferencias 
por el comercio electrónico: una gran cantidad de clientes 
aprovechan ahora este modelo de negocio.

Sin embargo los expertos afirman que es necesario apo-
yar al cliente para que se vuelva digital lo más rápido posible, 
a fin de aprovechar el beneficio que en salud, tiempo y 
economía ofrece este modelo de compra.

Diego Martínez de Velasco, director del Centro de 
Emprendimiento y Desarrollo Empresarial de la Univer-
sidad Iberoamericana campus Ciudad de México, explica 
en entrevista con Vértigo que las medidas de higiene 
impuestas ante la contingencia rompieron la relación 
empresa-cliente, obligando a las compañías a adaptarse y 
cambiar de manera más rápida a la llamada economía de 
bajo contacto.

Esto es, explica, el cómo una empresa montada en una pla-
taforma digital puede vender o acercarse a sus clientes de manera 
digital. Y ahora más que nunca, luego de perder el contacto o 
enlace de puntos que en su mayoría eran físicos.

—¿Este auge hacia la economía de bajo contacto cómo 
se refleja en el consumidor? 

—En esta contingencia, según datos de la Asociación Mexi-
cana de Ventas Online (AMVO) del pasado mayo, durante los pri-
meros tres meses de la pandemia alimentos y bienes de consumo 
aumentaron en 40% sus ventas en línea; y lo que es servicios creció 
50%. Estas cifras indican que en México se aceleró la digitalización 
tres años: se alcanzaron cifras que se tenían previstas para 2022.

—¿Esto qué indica?
—Que evidentemente la gente que se encuentra en cierto 

nivel socioeconómico en México y que tiene posibilidades de com-
prar en línea o en plataformas digitales lo ha hecho y lo ha intensifi-
cado; y si alguien no lo hacía, como pueden ser generaciones que 
abarquen a personas de la tercera edad, han tenido también que 
empezar a comprar por comercio electrónico.

salto al  futuro

Arturo Moncada
amoncadal@revistavertigo.com
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—¿El uso del comercio electrónico se está convirtiendo en 
tendencia o es solo una necesidad actual ante la pandemia?

—Considero que mientras no exista una vacuna contra el Co-
vid-19 esta tendencia de compras en línea continuará y se extenderá, 
aunque no puedo asegurar que se mantenga con la misma rapidez 
a la que se registra actualmente. Y se va a extender por dos razones: 
en primera instancia quien ya compró en línea es mucho más sus-
ceptible de volverlo a hacer, porque ya conoció la experiencia; y, en 
segunda, mientras no termine esta pandemia sigue habiendo riesgos 
y las personas mientras puedan comprar en línea por su seguridad y 
salud lo van a seguir haciendo.

—No obstante se estima que muchos 
clientes no dan aún el salto hacia la digitali-
zación. ¿Qué medidas se pueden tomar para 
darles ese incentivo?

—El tema de la seguridad al cliente es uno 
de ellos. Aunque este tema también pasa en el 
mundo físico, como la clonación de tarjetas, 
etcétera. ¿Que si esto es un problema? ¡Claro! 
Todos estamos expuestos a una especie de frau-

de. Aquí lo que deben hacer las empresas es poner 
énfasis en todos los beneficios de la compra en línea. Certificar al 
cliente que su privacidad y sus datos se encuentran seguros y 
protegidos.

Cabe destacar que si bien en México la mayoría de 
la población cuenta con un teléfono inteligente que 
le permitirá realizar compras en línea, un gran reto es 

lograr que esta mayoría esté bancarizada ya que en su generalidad para 
comprar en línea se necesita contar con una tarjeta de crédito o débito. 
Esto lo han intentado incentivar empresas, bancos y gobiernos.

—Entonces, ¿cómo lograr que la gente se bancarice?
—Comunicando bien al cliente que es seguro, que pueden com-

prar en línea y acceder a muchos más productos y servicios. Es nece-
sario que la gente opte por bancarizarse. En el mundo físico uno se 
limita a los productos cerca de casa o de un lugar al que se planee ir. 
El mundo digital abre las puertas a infinidad de productos que no solo 
se venden en una región sino en muchas otras partes del mundo y 
que además ofrecen otras opciones.

—¿Los modelos de compra online registran también cambios 
rápidos?

—Hay que hacer énfasis en la importancia de la innovación y 
la adaptación. La innovación no es algo que se hace una vez: debe 
ser una mentalidad y una forma de operar constante en las empre-
sas. Y quien no innova y no se adapta queda afuera. La innovación 
de venta y entrega que una empresa puede ofrecer a sus consumi-

dores puede dar un impulso para hacer que un cliente tradicional 
se vuelva digital al recibir mejores servicios incluso de los que podría 
recibir en una tienda física. Y es que no es solamente pasar a lo di-
gital sino cómo hacerlo distinto ya que se perdieron todas las inte-
racciones físicas.

Otro factor en esta área son los menús de compra llamados di-
seño de experiencia o diseño de interfaces. “Aquí también se presenta 
un reto para que las empresas faciliten al comprador por la interac-
ción dentro de su plataforma. Lo que se busca es que con el menor 
esfuerzo posible, es decir, los menores clics, el cliente pueda encon-
trar en el sitio digital lo que busca y comprarlo”. 

Asimismo las empresas deben ofrecer garantía al cliente de que 
sus productos van a llegar en buen estado, con las características que 
se mencionan en el sitio de venta. “Considero importante mencionar 
que antes del Covid-19 la tendencia a la digitalización ya tenía rum-
bo, pero hoy quien no esté en lo digital, cliente o empresa, está fuera 
de la jugada”.   

Las empresas deben generar su valor de marca a través de 

medios digitales.

Dar al cliente la posibilidad de evaluar sus productos en casa 

y de manera diferente a como se hacía antes.

Generar procesos de compra seguros.

Entregar el producto en casa en tiempo y forma.

Mantener una relación poscompra positiva y de confianza.

Construir una relación empresa-cliente que sea ganar-ganar, 

favorable para ambos y para la empresa a largo plazo.

Las empresas no buscan clientes: buscan comunidades.

Estrategia digital en el desarrollo empresarial

Fuente: CEDE Ibero
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Salto a la digitalización comercial.
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El 14 de abril de 1909 Carlos Ribeiro Justi-
niano Chagas, médico e investigador bra-
sileño, diagnosticó el primer caso humano 
de una enfermedad desconocida hasta ese 

momento. La paciente era una niña de dos años 
llamada Berenice, con síntomas de fiebre, anorexia 
y conjuntivitis.

Un año antes el científico descubrió el parásito 
presente en el intestino de un insecto conocido en 
Latinoamérica con diferentes nombres, tales como 
barbero o chinche besadora ya que pica a sus víctimas 
en la cara mientras duermen.

A la vuelta de un año en el Instituto Oswaldo 
Cruz en Río de Janeiro, al examinar las muestras de 
sangre de la pequeña, identificó el mismo protozoo 
flagelado como el patógeno causante de la infección 
que padecía la menor.

Chagas destacó en los anales de la medicina tropical 
por ser el único investigador que ha descrito una nueva 
enfermedad infecciosa en todos sus aspectos: el patógeno 
que la causa, el vector que la transmite (un triatomino 
hematófago), el ciclo vital del parásito y sus reservorios 
naturales, así como la enfermedad en sí misma.

Potencialmente mortal esta dolencia engendrada 
por el parásito protozoario Trypanosoma cruzi (T. cruzi) 
se identificó con su apellido, Chagas, aunque también 
fue llamada tripanosomiasis americana.

Por algún tiempo se creyó que la principal vía de 
transmisión de la infección era la picadura de la chin-
che triatomino. Pero en realidad la transmisión se 
produce por medio de las heces del insecto, el cual 
defeca en la piel de la víctima mientras se alimenta 
de su sangre.

La enfermedad de Chagas se vincula desde hace 
más de 100 años a la pobreza. Por ejemplo, hoy está 
presente en zonas endémicas y deprimidas de 21 paí-
ses de América Latina. Además se calcula que en el 
mundo hay entre ocho y diez millones de personas 
infectadas de T. cruzi.

La infección también se puede adquirir mediante 
transfusión de sangre, transmisión congénita (de la 
madre infectada a su hijo) y órganos donados, aunque 
estos modos de transmisión son menos frecuentes.

Ante la falta de una vacuna o tratamientos sufi-
cientemente efectivos un equipo de científicos de 
los institutos de Investigaciones Biomédicas (IIBm) 
y de Ciencias Físicas (ICF) de la UNAM desarrollaron 
un medicamento para combatir la enfermedad de 

NUEVO FÁRMACO  
CONTRA LA ENFERMEDAD DE CHAGAS

innovación e  ingenio

J. Alberto Castro
@jac027_m
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Chagas con resultados efectivos en ensayos in vitro. El fármaco A21 
obtenido por el doctor Iván Ortega Blake produce la destrucción 
del parásito. Y a pesar de contar con la patente el proyecto aún no 
llega al sector farmacéutico.

Contactado por Vértigo Ortega relata cómo fue posible crear el 
derivado a partir del cual se podría escalar la producción masiva de 
un nuevo y eficaz medicamento contra un padecimiento que en la 
fase crónica provoca trastornos cardiacos y alteraciones digestivas 
(agrandamiento del esófago o del colon), neurológicas o mixtos. In-
cluso con el paso de los años la infección puede causar muerte súbita 
o insuficiencia cardiaca por la destrucción progresiva del músculo 
cardiaco.

Salvar vidas
Doctorado en Biofísica por la Universidad de Edimburgo explica: “A 
lo largo de muchos años he estudiado los polienos. Se trata de un 
compuesto bioactivo cuya actividad antimicótica, antitumoral y an-
tibiótica despierta el interés de la investigación. Me apasiona entender 
su mecanismo de acción, lo cual me llevó finalmente a un derivado 
potente y no tóxico que puede usarse terapéuticamente contra pro-
tozoarios como el que produce el mal de Chagas. En pruebas de 
laboratorio con ratones hemos confirmado cómo el medicamento 
A21 produce poros en las capas de lípidos presentes en el parásito, 
destruyéndolo”.

El especialista subraya que a lo largo de la investigación ha man-
tenido una estrecha colaboración para el desarrollo del A21 con la 
doctora Bertha Josefina Espinoza Gutiérrez, del IIBm, “ya que ella es 
una de las científicas conocedoras a profundidad de la enfermedad 
de Chagas. Creó recientemente una prueba de diagnóstico sensible 
y específica para detectar anticuerpos contra el parásito”.

Gracias a ello Espinoza Gutiérrez y su equipo en el IIBm realizan 
diagnósticos gratuitos y reciben muestras de todo el país. También 
efectuó el estudio de “Chagas familiar” entre donadores de sangre 
del Centro Médico Nacional La Raza, quienes acudieron al IIBm a 
confirmar su diagnóstico. “Se encontró que hay una correlación sig-
nificativa con gente nacida en Veracruz, o cuya madre es de esa 
entidad”.  

El físico expone cómo se combate actualmente la enfermedad 
de Chagas, primordialmente con dos fármacos desarrollados en los 
cincuenta, Benznidazol y Nifurtimox, cuyos resultados son efectivos. 
Sin embargo casi siempre se aplican dosis altas, por más de un mes, 
y muchas veces producen efectos secundarios para los pacientes, 
quienes abandonan el tratamiento. Además su efectividad es alta solo 
en la fase aguda.

En opinión de los científicos universitarios Ortega y Espinoza 
—tras confirmarlo en investigación básica y pruebas de laboratorio— 
la combinación del derivado A21 con el medicamento Benznidazol 
funciona a la perfección para el mal de Chagas.

Con estudios de posgrado en universidades como Oxford y Tou-
louse, desde 1982 Ortega se trasladó a Cuernavaca, a lo que ahora es 
el Instituto de Ciencias Físicas de la UNAM, donde actualmente labora. 
Hoy considera que el medicamento A21 solo fue posible con un im-
pecable trabajo interdisciplinario.

El también exdirector del Instituto de Ciencias Físicas de la UNAM 
plantea que en México no hemos tenido la infraestructura para el 
desarrollo de una sola molécula nueva como fármaco. “No es sola-
mente una cuestión de dinero: simplemente el apoyo de la industria 
farmacéutica a los proyectos de innovación es muy bajo”.

En cifras
Se calcula que en el mundo hay entre seis y siete millones de personas 
infectadas por el Trypanosoma cruzi, el parásito causante de la enfer-
medad de Chagas, la mayoría de ellas en América Latina.

Otros 60 millones podrían estar en riesgo.
Aunque se descubrió en 1909 no hay todavía vacuna contra la 

enfermedad de Chagas.
Hasta 30% de los enfermos crónicos presenta alteraciones car-

diacas y hasta 10% padece alteraciones digestivas, neurológicas o 
combinadas, que pueden requerir un tratamiento específico.

Se calcula que el costo de atender médicamente a pacientes con 
daños cardiacos, digestivos, neurológicos o mixtos crónicos de la en-
fermedad es más de 80% superior al costo de fumigar con insecticida 
residual para controlar los vectores y prevenir la infección.

En 15 de 62 casos estudiados la enfermedad es “familiar”; es decir, 
otros integrantes de la familia también son seropositivos (portadores 
del parásito Trypanosoma cruzi).

La enfermedad de Chagas permanece en Argentina, Belice, Bo-
livia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, 
Guayana Francesa, Guatemala, Guyana, Honduras, México, Nica-
ragua, Panamá, Paraguay, Perú, Surinam, Uruguay y Venezuela.  

Ortega | Trabajo interdisciplinario.
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México es uno de los países de origen y diversidad no solo 
de maíz sino también de plantas alimenticias, medici-
nales, aromáticas y ornamentales que en conjunto 
constituyen una gran riqueza frente al cambio climático, 

así como ante la actual crisis económica y de salud que genera la 
pandemia de Covid-19.

No obstante, afirma Catherine Marielle, coordinadora general 
del Grupo de Estudios Ambientales e integrante de la Campaña 
Nacional Sin Maíz no hay País, “este sistema agroalimentario ahora 
se encuentra en peligro debido a la reforma a la Ley Federal de Va-
riedades Vegetales (LFVV)”.

Añade que si bien la reforma “por el momento se logró frenar, 
con la entrada en vigor del TMEC la disputa continúa sobre la mesa”.

Marielle asevera que se trata de una lucha “entre empresas trans-
nacionales y nosotros: no es un tema solamente de los expertos y 
campesinos sino de toda la población, porque se requiere del esfuerzo 
y los aportes de muchos para ganar la batalla”.

LFVV
La Ley Federal de Variedades Vegetales tiene por objetivo fijar las 
bases y procedimientos para la protección de los derechos de los 
obtentores de variedades vegetales.

Martha Mejía
mmejia@revistavertigo.com

medio  ambiente

ARRANCA EL TMEC…
Y LA GRAN BATALLA POR LAS SEMILLAS

Junto con el tratado el país debe adherirse tanto a una nueva ley  
sobre vegetales como al UPOV 91, convenio internacional que permite  

la privatización de semillas nativas, por lo que el debate está de nuevo 
sobre la mesa.

UAM
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Está establecida acorde al Convenio Internacional para la Protec-
ción de Obtenciones Vegetales (UPOV) y su aplicación e interpretación 
corresponde a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

Esta ley se aprobó por primera vez el 25 de octubre de 1996, du-
rante el mandato de Ernesto Zedillo, y se reformó por última ocasión 
en abril de 2012, recién iniciado el periodo de Enrique Peña Nieto.

Actualmente México se encuentra adherido al acta UPOV78, en la 
cual no se patentan variedades ya que su protección de variedades es 
sui generis; esto significa que se privilegia el derecho de los agricultores 
a usar e intercambiar sus semillas y se favorece la diversidad genética.

“Por ello lo más sensato sería permanecer en UPOV 78; sin embar-
go el TMEC señala la obligatoriedad de adhesión al acta UPOV 91”, 
indica la investigadora.

Agrega que “cuando los senadores en junio del año pasado rati-
ficaron el TMEC no hicieron una salvaguarda para que México pudiera 
quedarse en UPOV  78; al contrario: diputados y empresas transnacio-
nales intentan reformar la LFVV para adecuarla a la UPOV 91 y lo peor 
es que nos hicieron creer que había que hacerlo antes del 1 de julio 
de 2020, mientras que el mismo TMEC marca un plazo de cuatro años 
para que México pueda transitar. En realidad la prisa obedece a cier-
tos intereses representados en esa iniciativa que afortunadamente 
logramos parar de manera momentánea”. 

Reforma
Fue en febrero pasado cuando el diputado Eraclio Rodríguez Gó-
mez, de Morena, presentó una iniciativa de reforma a la LFVV. Esta 
prevé la posibilidad de generar y registrar nuevas variedades que 
estén adaptadas a nuestro territorio, además de “fortalecer las san-
ciones por violaciones a la ley para reducir la piratería de semillas, el 
uso de semilla ilegal y el engaño y daño a los agricultores causados 
por estos efectos”.

Este proyecto de reforma “rebasa las propias exigencias de la UPOV 91: 
propone sanciones muy altas, penas de cárcel de dos a seis años, fuertes 
multas, quema de cultivos, cosechas e incluso productos obtenidos por 
campesinos que aun sin saberlo hubiesen usado alguna variedad registrada 
por algún obtentor o descubridor”, comenta Catherine Marielle.

Por ejemplo, explica, esto viene de la mano con todos los cam-
bios biotecnológicos, transgénicos y de otros organismos genética-
mente modificados. Es decir, si una milpa campesina se contamina 
con un maíz transgénico o incluso un híbrido registrado por esas 
empresas, ellos pueden venir a exigir el derecho y las regalías sobre 
sus semillas. Esto porque habría genes patentados en variedades 
campesinas, incluso sin que los campesinos sepan. Eso ha pasado 
ya en Estados Unidos y Canadá.

Por su lado, el legislador Rodríguez Gómez aseguró en una vi-
deoconferencia que no ha retirado la propuesta ni lo hará: “La vamos 
a sostener”.

Aunque reconoció que su iniciativa original es completamente 
diferente al proyecto de dictamen, añadió que dentro del TMEC hay 
un plazo hasta 2022 para poder adaptar esta ley a la UPOV 91, pero esto 

genera una situación de incertidumbre porque “México histórica-
mente tiene el mote de ser un país de piratería en el tema de semillas 
y si no se aprueba esta ley estamos mandando una mala señal a los 
investigadores internacionales o gente que pueda llegar al país a 
desarrollar investigaciones. Y quiere decir que no hay voluntad para 
resolver ese tema”.

Variedades 
El 22 de junio pasado el diputado morenista señaló que “en el caso 
del arroz tenemos 30 años que no se genera ninguna semilla. Según 
estudios que ha hecho el Estado mexicano, incluso tenemos un dis-
minución de 46% en la capacidad productiva de las semillas de arroz. 
En el caso del frijol tenemos más de 15 años que no se genera nin-
guna nueva variedad, lo cual nos hace totalmente inviables y nos 
posiciona ante el mercado internacional en total desventaja”.

Como respuesta investigadores del INIFAP señalaron el registro 
de 42 variedades de arroz y frijol que como institución han desarro-
llado, con lo que refutaron los dichos del diputado federal.

“Los investigadores nacionales requerimos el apoyo de los diputados 
y senadores para promover mayor presupuesto para la investigación agro-
pecuaria y forestal, con miras a ser un país autosuficiente en alimentos y 
otras tecnologías e insumos para el campo”, declaró el secretario general 
del SIIINIFAP, Ramón Garza García, en respuesta al diputado.

Lo que viene 
“Pensamos que las personas y empresas que están atrás de esta ini-
ciativa de ley seguirán presionando y difundiendo supuestos bene-
ficios para todos, enarbolando el tema de la productividad y recuperando 
algunos de nuestros conceptos rectores, como la importancia de 
preservar las semillas nativas, la soberanía alimentaria y la sustenta-
bilidad del país”, expresa Catherine Marielle.

Agrega que el propio promotor de la reforma tuvo que atenuar 
su iniciativa para que fuese un poco más presentable ante sus colegas 
legisladores. “Aun así las voces en contra (conformadas por legisla-
dores, investigadores, campesinos y activistas) lograron detener la 
aprobación. Y por eso la sacaron de la agenda del periodo extraordi-
nario. Sin embargo cuando entren al siguiente periodo ordinario de 
sesiones habrá que seguir muy pendientes ya que es muy probable 
que sigan presionando para que México entre a la UPOV 91, en vez de 
buscar construir las salvaguardas, como debieron haber previsto 
desde la ratificación del TMEC”.

Expresa que lo que se busca es conseguir que México se quede 
tanto en la LFVV de 1996 como en UPOV78. “Hay países que lo han 
logrado; por ejemplo, Colombia logró revertir una ley similar a la 
LFVV. Otro caso es Noruega, que ha logrado permanecer en la UPOV78. 
Debemos entender que hay herramientas y tratados internacionales 
de los que México forma parte. Por ejemplo el Acuerdo de Carta-
gena de seguridad de la biotecnología, que reconoce el derecho de 
los países centros de origen”.    
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La Secretaría de Cultura dio a conocer el Programa Sectorial 
de Cultura 2020-2024, así como el decreto por el que se aprue-
ba. De acuerdo con las autoridades el documento parte los 
principios de inclusión, reconocimiento de la diversidad cul-

tural, defensa irrestricta de las libertades y garantía de los derechos 
establecidos en el artículo séptimo de la Ley General de Cultura y 
Derechos Culturales.

En palabras de la titular de la dependencia, Alejandra Frausto, la 
estrategia abona a la construcción de una “cultura para la paz, para 
el bienestar y para todos”, como se establece en el Eje 2. Política 
Social, del Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2019-2024.

La funcionaria sostiene que esta es una guía permanente de 
trabajo y un camino para seguir prioridades y objetivos. “Es la 
primera vez que la Secretaría de Cultura cuenta con un docu-
mento de esta naturaleza. Este proceso se suma así a la amplísima 
historia de creación de políticas públicas e instituciones culturales 

del México moderno, desde José Vasconcelos a la fecha. En este 
sentido este proceso es también un agradecimiento a todas y todos 
los que han construido estas instituciones”.

Por medio de 27 estrategias prioritarias y 131 acciones puntuales, 
añade, los trabajos se orientarán hacia construir políticas culturales 
incluyentes, redistribuir la riqueza cultural, transitar de la cultura del 
poder al poder de la cultura y mirar de frente al mundo en el contexto 
internacional.

El programa incluye también una agenda digital de cultura, im-
pulsa la vida creativa mediante diversos mecanismos y propone di-
versificar los modelos educativos. El objetivo es fortalecer las políticas 
en materia de estímulos a la creación para atender con mayor eficacia 
la creciente demanda de apoyos y la necesidad de ampliar el hori-
zonte de cobertura de los programas existentes.

Se buscará construir nuevos modelos de financiamiento e inver-
sión pública y privada, siempre bajo los principios de respeto irrestricto 

Héctor González
gonzalezjordan@gmail.com

Política cultural

PROGRAMA SECTORIAL DE CULTURA: 

¿MÁS DE LO MISMO?

cultura

Héctor González
gonzalezjordan@gmail.com
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a la libertad artística y creativa y en apego a los prin-
cipios de inclusión, no discriminación, perspectiva 
de género y transparencia.

Asimismo se reestructurará la política cultural 
dirigida a infancias y juventudes y se impulsará la 
coordinación de acciones con diversos actores, pú-
blicos y privados, bajo los principios de participación, 
acceso y contribución en las múltiples manifestacio-
nes de la cultura, para que estas audiencias participen 
activamente construyendo las dinámicas sociales y 
culturales de sus comunidades.

El proyecto promete velar por el patrimonio cul-
tural. La Secretaría de Cultura asume la responsabi-
lidad de la investigación, el resguardo y la protección 
de un importante número de vestigios arqueológicos, 
inmuebles, centros históricos y monumentos histó-
ricos y artísticos de propiedad federal; museos y zonas 
arqueológicas; además de un importante patrimonio 
cultural ferroviario, tanto mueble como inmueble, 
que debe mantenerse y preservarse.

También los derechos relacionados con la pro-
piedad intelectual de obras y creaciones culturales.

Insuficiente
Bolfy Cottom, investigador del INAH y experto en le-
gislación cultural, cuestiona que las autoridades no 
convocaron a representantes del sector para el diseño 
del programa. Destaca contradicciones entre el dis-
curso y los hechos. “Si nos atenemos a los hechos 
encontramos puras contradicciones. Los creadores 
están abandonados. La educación artística está muy 
castigada y prevalece la incertidumbre en su opera-
tividad e infraestructura, que es deplorable”.

Lamenta además que no se hable del lugar del 
sector dentro de la Ley de Austeridad. “No se tomó 
en cuenta esta norma y tenemos el derecho de exigir 
que se respeten los presupuestos”.

Para el promotor cultural y académico Carlos 
Villaseñor el programa se publica con retraso y en 
medio de una coyuntura adversa debido a la pande-
mia. “Su instrumentación tal cual está escrita se ve 
muy difícil. Me pregunto si a partir de la nueva nor-
malidad actualizarán las metas o las van a conservar. 
Creo que si se hubiera hecho una mención, mínima 
aunque sea, al contexto actual tendríamos mayor 
certidumbre ya que vemos recortes tremendos a las 
instituciones encargadas de estas actividades”.

En el mismo sentido el especialista Arturo Saucedo 
concluye que la política que impulsa el gobierno federal 

es contraria a cualquier rescate al sector: “¿La política 
de la sordera terminará imponiéndose como política 
cultural de la 4t El programa no plantea qué viene des-
pués de la pandemia. No se habla de ningún programa 
de emergencia ni se cuantifican metas dentro del con-
texto de recortes presupuestales”.  

“Transitar  
de la cultura  
del poder  
al poder  
de la cultura”. 

No se alude a la pandemia.

Prioridades
• La cultura es un derecho humano, un 

mandato que debe cumplirse.

• Las políticas públicas deben ser incluyen-

tes: se obedece el mandato de no dejar a 

nadie atrás, no dejar a nadie fuera.

• El Estado debe garantizar el acceso a la 

cultura de forma igualitaria, para todas y 

todos, priorizando a los grupos históri-

camente excluidos, trayendo al escenario 

público a las distintas culturas de los 

pueblos indígenas y afromexicanos.

• Se busca el cumplimiento de los derechos 

a la creación y de las audiencias, así como 

garantizar los estímulos y la defensa de 

las libertades creativas.

• Los creadores mexicanos de todas las disci-

plinas merecen que los canales de exhibi-

ción y distribución de su obra se diversifi-

quen, se multipliquen y democraticen.

• La ciudadanía debe tener mejor acceso a 

infraestructura, servicios y bienes culturales.

C.
 M

or
al

es



60     28 de junio de 202066060606006006060606606060000600606066000000600660006066000000060660006606006600000660006060000006066000000006000000000000000000000000000000000006000000000000006600000000  222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222288 d8 d8 d8 8 d8 88 d8 d8 dd8 d8 d8 d8 ddddd888 888 8 dddddd888 8 d8 ddd8 d8 d8888 ddd8 dd888 ddddd888 ddd8 d8888 ddd888 d8 ddddddd8 d8 ddd8 d88 ddd8 d8 ddd88 d8 d88 d888 dd8 d8 d88 d8 d8888 dd88 d88 ddd888 dddd88888 dd8 d8888888 ddd8888 d dddd88888 ddeeeee je jeeee uniuuninnnnnnununiununnniununununiunu iniununninininnnnn o de 2020

Doctor en Fisiología por la Universidad de Buenos Aires, 
doctorado en Harvard e integrante de la Academia Mexi-
cana de Medicina, Marcelino Cereijido (Buenos Aires, 
1933) es alguien para quien la palabra reposo no existe ya 

que escribe, imparte conferencias e investiga. De hecho ahora rea-
liza estudios para combatir el cáncer, de los cuales solo adelanta 
que “ya hablaremos en otro momento”. Diría el clásico: tiene 87 
años y sigue tan campante.

Discípulo del Premio Nobel de Medicina Bernardo Alberto 
Houssay, es un hombre al que le gusta cuestionar y provocar si se 
puede.

La ciencia como calamidad, Hacia una teoría general sobre los 
hijos de puta y La muerte y sus ventajas, este último en coautoría con 
su esposa, Fanny Blanck, son títulos que lo ubican en los márgenes 
de la corrección política.

Pese a la emergencia sanitaria sugiere que la entrevista sea pre-
sencial. “Esta pandemia es más aburrida que bailar con la hermana”, 
dice.

Naturalizado mexicano desde 1993, Cereijido salió de Argentina 
a causa de la dictadura. Hizo carrera en Estados Unidos y después 
hizo suyo nuestro país. No obstante el ganador de los premios Na-
cional de Ciencias y Artes en el área de Ciencias Físico-Matemáticas 

“MÉXICO NECESITA CREAR CIENTÍFICOS,
Marcelino Cereijido 

pandemia

Héctor González
gonzalezjordan@gmail.com

NO SOLO INVESTIGADORES”

Cereijido | Volver al conocimiento como algo básico.
H. González
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y Naturales (1995) y Arturo Rosenblueth, no pierde el acento argen-
tino; es más, no lo quiere perder.

—¿Cómo calificar esta pandemia?
—En pleno siglo XXI no hay nada de envergadura que no depen-

da de la ciencia moderna y la tecnología avanzada. Un país con 
analfabetismo científico está jodido. México tiene el enorme mérito 
de haber compaginado una comunidad de investigadores de alta ca-
lidad. Publicamos en las mejores revistas del mundo y dictamos con-
ferencias. Sin embargo así como la gente confunde información con 
conocimiento, también confunde investigación con ciencia.

—¿En qué sentido?
—La ciencia es una forma de interpretar la realidad a partir de 

lo demostrable, no de dogmas ni cuestiones de fe. México tiene 
grandes investigadores pero no una cultura compatible con la cien-
cia. Y lo digo porque para resolver sus problemas sociales no recurre 
a la ciencia. Durante la Segunda Guerra Mundial Estados Unidos 
arrojó bombas sobre Hiroshima y Nagasaki para acabar con el con-
flicto. La reacción japonesa fue enviar becarios a las principales 
instituciones educativas de Occidente. A su regreso los colocó en 
puestos líderes y en un año pasó de la Edad Media a ser una poten-
cia. México no ha sabido hacer eso. Aquí se prefiere gastar en la 
compra de un medicamento extranjero que buscar crearlo. México 
necesita crear científicos, no solo investigadores. 

—Aunque las autoridades sostienen que la estrategia de la 
pandemia está en manos de científicos…

—Algo tienen que decir. Viví muchos años en Estados Unidos 
y allá les falta más cultura científica incluso. Son muy creyentes. No 
obstante hay que reconocerles que sí tienen una cultura compatible 
con la ciencia. Apenas vieron que los rusos construyeron los Sputnik 
de inmediato se pusieron a trabajar y enseguida invirtieron en inves-
tigación. Acto seguido fueron los primeros en llegar a la Luna. Es un 
país que invierte mucho en becar a quienes se interesan en la ciencia. 
Eso es tener una cultura compatible con la ciencia.

Planear
—¿Cree que se entienda esto a partir de la pandemia?

—No, seguimos sin formar científicos. No concibo un político 
sin un asesor científico, pero en México y en muchos países no se 
entiende.

—¿En qué momento se disoció la política de la ciencia?
—Es algo muy complejo. Ya en la Segunda Guerra Mundial lo 

que estaba en juego era conocimiento puro. Después, durante la 
Guerra Fría, el problema eran las bombas atómicas. Estados Unidos 
creó una red que analizaba todo lo que salía de la Unión Soviética. 
No hablaría de una disociación sino de reconocer los aportes de la 
ciencia.

—¿Qué opinión tiene de Hugo López-Gatell?
—Me parece un tipo coherente que sabe comunicar, pero el 

problema de raíz en países como México es que la ciencia no baja 
al pueblo.

—¿Cree que después de la pandemia se apueste más por la 
ciencia?

—Puede ser que se mantenga la idea de que la ciencia y la cul-
tura son un cáncer en el presupuesto. Todavía no hace tantos años 
la empresa reina de la fotografía era la Kodak; sin embargo se fue al 
carajo. No vio venir la ola electrónica. A veces me parece que los 
políticos tienen el mismo síndrome: no entienden la necesidad de 
invertir en estos sectores a pesar de que hoy es fundamental.

—La reinserción a la normalidad se modera por la pugna 
entre la economía y la ciencia.

—Es un debate bravo. Un virus solo no vive, no tiene aparato 
reproductor. Se introduce fácilmente a una célula y tiene un tóxico 
que detiene la síntesis de sus proteínas. De modo que en lugar de 
seguir haciendo las proteínas de la célula genera las del virus. Es 
como si usted se mete por la ventana de una fábrica de ventiladores, 
les dice que detengan la fabricación de ventiladores y se pongan a 
hacer bicicletas. Por un proceso análogo el virus le entrega a la célula 
invadida una copia de su RNA y, de nuevo, le ordena que le haga co-
pias. Los virus nuevitos están listos para invadir a las células vecinas 
y repetir su gracia. Y todo el proceso se repite y se repite hasta que 
todas las células del organismo se llenaron de virus y reventaron. Por 
eso uno puede acostarse sano y levantarse envirado. Sé que en el 
gobierno hay gente muy inteligente pero no se entiende la dimensión 
del problema. Se da prioridad al dinero dentro del sistema econó-
mico; por eso el coronavirus nos madrugó. Experiencia no es lo que 
a uno le pasa sino lo que uno hace con lo que le pasa. Aunque pa-
rezca cruel a Japón le vino bien la Segunda Guerra Mundial, porque 
de ahí brincó al primer mundo.

—¿Cambiará algo de nuestra relación con la ciencia después 
de la pandemia?

—Dependerá de si cada país aprende a hacer la cultura compa-
tible con la ciencia. A México no lo veo en esa onda. Yo llegué aquí 
por la dictadura nazicatólica en Argentina; amo a este país, pero no 
sé. Europa y Estados Unidos se desarrollaron cuando la cultura cien-
tífica explotó. El pensamiento dinámico es exclusivo del homo sapiens 
y es algo que nos da ventaja porque nos permite planear de antemano 
cuestiones tan básicas como un viaje. Algún impacto sí tendrá. No 
soy futurólogo, pero si en verdad queremos que cambie necesitamos 
ser más compatibles con la ciencia. Son pocos los periodistas o los 
medios de comunicación con esa sensibilidad. Hace falta trabajar en 
esa dirección. Necesitamos volver al conocimiento como algo básico. 
Hoy la ciencia va delante de la industria. Cuando los árabes descu-
brieron el petróleo no sabían para qué servía y tardaron años en des-
cubrirlo. Hoy ya no es así. La ciencia investiga en función de lo que 
se necesita; así funciona la gestión de proyectos de investigación.  

“El problema en países como México 
es que la ciencia no baja al pueblo”.
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CINE EN CASA: ESTRENOS DE JULIO 
EN PLATAFORMAS DE STREAMING

que mantiene el elenco original y, aunque no posee el ritmo que 
atrapó a tantos en la serie, funciona bien. Disponible en HBO a 
partir del 11 de julio.

Joker Uno de los grandes 
éxitos de 2019 rompió con lo 
propuesto en general por el 
cine con base en cómics para 
convertirlo en una fuerte crí-
tica social con guiños de ho-
menaje a Martin Scorsese. La 
verdad, no es el gran filme que 
muchos dicen pero sí es una 
buena propuesta, con una 
excelente actuación de Joa-

quin Phoenix y una sorprendente —por lo sobria y sólida— dirección 
de Todd Phillips. En HBO desde el 18 de julio.

El escándalo (Bombshell) Con base en una historia real esta 
película pone en el foco de Hollywood el fundamental tema del 
acoso realizado por hombres en posiciones de mucho poder, en este 
caso en una de las empresas de noticias más famosas del mundo, 
Fox News. Protagonizada por Charlize Theron, Nicole Kidman y 
Margot Robbie, la película es entretenida y funciona sin ser dema-
siado trascendente, aunque cumple adecuadamente su objetivo de 
mostrar este caso a un público amplio. 

Disponible en Prime Video a partir del 23 de julio.  

Entre clásicos modernos y estrenos relativamente recientes 
este mes las plataformas de streaming nos ofrecen varias op-
ciones de cine entretenido y de buena calidad que vale la 
pena volver a ver o quizá no alcanzamos a ver en la pantalla 

grande. Y entre la amplia oferta estas cinco son nuestra selección.
Billy Elliot Tremendamente eficaz esta emotiva comedia sobre 

un niño inglés de un pueblo minero que cambia los guantes de box 
por las zapatillas de ballet fue un gran éxito internacional del cine 
británico en 2000 y ha envejecido bien. En estos complicados tiem-
pos es bueno ver una feelgood movie que nos da ese toque de com-
plicidad que los filmes ingleses nos regalan de vez en cuando. Ya 
disponible en Netflix.

Minority report Steven Spielberg dirige la adaptación del cuento 
de Philip K. Dick con eficiencia. Tienen razón los que dicen que 
podría haber conseguido un resultado mucho más interesante y 
profundo con el material narrativo que tenía como base, pero el filme 
que protagoniza Tom Cruise 
es una buena propuesta de 
acción que conjuga bien lo 
explosivo con una buena tra-
ma de ciencia-ficción, un 
guion impredecible y un de-
sarrollo visual que no desme-
rece con el paso del tiempo. 
Disponible en Netflix.

Downton Abbey La continuación en película de la entrañable 
serie del mismo nombre es una digna sucesora, especialmente 
hecha para los fanáticos pero que también funciona para los neó-
fitos sobre la vida de la familia Crawley. Tiene como punto a favor 
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l ibros 
Federico González 
reporteros@revistavertigo.com

Ennio Morricone (Roma, 1928-2020) nació para cambiar la historia de la mú-
sica en el cine. Las bandas sonoras nunca fueron igual después del 23 de 
diciembre de 1966, cuando en el Supercinema de la capital italiana se estrenó 
El bueno, el malo y el feo, la última entrega de La trilogía del dólar, de Sergio 

Leone, realizador insigne del spaghetti western.
Aquella partitura quedó grabada en el inconsciente de la cultura popular. ¿Cómo 

nació la pieza? Cuenta Morricone que a fin de trasladar al espectador al viejo oeste 
intentó emular el aullido de un coyote. Para conseguirlo sobrepuso en tonos distintos 
dos voces roncas masculinas.

Ese y otros secretos revela el libro En busca 
de aquel sonido. Mi música, mi vida, título que 
reúne las conversaciones del italiano con su 
discípulo y colega Alessandro de Rosa.

A lo largo de su carrera colaboró en más 
de 500 películas. Sin su toque filmes como 
Cinema Paradiso o Érase una vez en América 
no habrían sido lo mismo.

Varias de las pláticas fluyen ante un tablero 
de ajedrez, disciplina que le apasionaba por-
que, decía, es equiparable al trabajo ante una 
partitura: “Es un juego que parte de combi-
naciones verticales y horizontales, disposicio-
nes gráficas diferentes, como las notas en la 
armonía”.

Hombre de carácter
Las conversaciones entre el maestro y el alumno 
perfilan a un Ennio Morricone cercano. Reseña 
a detalle el estudio que hacía de los personajes 
de Quentin Tarantino, con quien tuvo una cer-
cana y en ocasiones tensa colaboración que en 2016 le redituó el Oscar a Mejor Banda 
Sonora por Los ocho más odiados. Por cierto, dos años más tarde no bajaría al esta-
dunidense de cretino. Y es que Morricone también tenía sus límites. “¡El compositor 
no es un ejecutante! ¡Vale pedir, pero no exigir!”, era su norma. Su filosofía le costó 
desencuentros también con Pier Paolo Pasolini y con los hermanos Taviani.

Pero más allá del anecdotario En busca de aquel sonido es el testamento escrito 
de un artista prolífico y diverso. “Yo no creo en la idea de la música como el lenguaje 
universal”, confiesa. Ante Alessandro de Rosa sostiene que el compositor está deter-
minado “por su propia cultura, por los hábitos y por los estilos que practica y que ha 
desarrollado a lo largo de sus estudios y de su experiencia, por su conocimiento de 
los lenguajes musicales”.

Quizá Morricone y John Williams sean los compositores más influyentes en la 
historia del cine. Williams es más épico, mientras que el europeo es más sutil. En 
este sentido leer sus reflexiones y testimonios permite asomarnos a una forma de 
entender los alcances no solo del cine sino del arte en general.  

Bernard MacLaverty.

Unas vacaciones  
en invierno.
Libros del Asteroide.

Trad. Álvaro Marcos.

310 pp.

Lo que parecen unas 

apacibles vacaciones se 

transforman al paso de los días en el recono-

cimiento de una pareja que dramáticamente 

comienza a registrar su descomposición.

Xavier Sistach.

Pasión por los insectos.
Turner.

358 pp.

En un ejercicio inédito 

el autor y zoólogo es-

pañol hace un recorri-

do por la historia de 

mujeres fundamentales en el conocimiento 

de la naturaleza y a quienes la ciencia no ha 

hecho justicia.

James Agee.

Una muerte  
en la familia.
Alianza.

Trad. Carmen Criado.

415 pp.

Ganador del Premio 

Pulitzer en 1958 vuelve 

a circular este relato clásico acerca de la 

muerte, el luto y la memoria. Tras la muerte 

de Jay Follet el narrador construye un apre-

miante texto sobre la ausencia.

Ennio Morricone.
En busca de aquel sonido.  

Mi música, mi vida.
Malpaso.

Trad. César Palma.
555 pp.

MORRICONE: GENIO Y FIGURA 

Vértigo también recomienda
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ocupación. Y a pesar de tratarse de un calificativo esencialmente 
denigrante e irrespetuoso, casi nadie en nuestro país se sentiría ofen-
dido al ser llamado güey, puesto que a ese grado se ha normalizado 
e implantado este apelativo entre nosotros.

Lo que no se nombra no existe y llamarnos güey unos a otros 
implica el borramiento de nuestro nombre e individualidad. Pareciera 
entonces que nuestra identidad estuviera cimentada en el no-ser y 
que este gran acuerdo colectivo fuera, en el fondo, una cuestión de 
falta de amor propio. Y a pesar de ser un país de enorme y envidiable 
riqueza étnica, histórica, natural, patrimonial, lingüística y artística, 
la valoración de nosotros mismos es tan pobre que incluso existe la 
palabra malinchismo para designar el fenómeno de menospreciar 
lo propio en favor de lo extranjero.

¿Es posible que nuestra identidad como sociedad se construya, ya 
no desde apelativos humillantes y acciones autodestructivas sino a 
partir de lo mucho bueno que somos y tenemos? ¿Podemos renunciar 
al egoísmo indiferente y convencernos de que el que no transa sí avanza 
y que el bien del otro es también el mío? ¿Es posible aspirar a una 
igualdad, no desde el descrédito, el insulto y la agresión sino desde la 
conciencia, la libertad y la dignidad? Aun siendo cierto que la sociedad 
actual es el resultado de un choque cultural violento y que la historia 
de México es una de opresión, mentira, silenciamiento y subyugación, 
me pregunto si es posible trascenderla y sabernos colectivamente ca-
paces y merecedores de ser algo mejor que güeyes.  

E l mundo está claramente polarizado. En nuestro país somos 
testigos de este fenómeno todos los días. La división ideológica, 
política, económica y social es cada vez más radical y las brechas 
se hacen progresivamente más evidentes. Y a pesar de que las 

diferencias encontradas en el otro pueden significar una posibilidad de 
colaboración, aprendizaje y crecimiento, la realidad es que es muy difícil 
construir un proyecto colectivo —de cualquier índole— sobre la base 
de los extremismos, la intolerancia y el enfrentamiento.

En vez de mantenernos abiertos y flexibles nos vemos constan-
temente orillados al rigor de tomar partido por alguno de los polos 
del espectro: eres chairo o fifí, de izquierda o de derecha, en pro del 
cubrebocas o en contra, a favor de la ciencia o de la religión, y un 
interminable etcétera.

Resulta necesario reflexionar sobre el sentido fraterno y comu-
nitario, particularmente en un periodo de distanciamiento social y 
desarticulación como el presente. Y es que somos seres eminente-
mente sociales: el problema de uno es el problema de todos y sola-
mente unidos podemos aspirar a enfrentar los retos que nos presenta 
el mundo de hoy.

En esta sociedad contrastante y dicotómica en la que vivimos, 
regida bajo la consigna del “si no estás conmigo, estás contra mí”, 
¿existe alguna circunstancia en la cual dejamos a un lado nuestras 
diferencias y vislumbramos un acuerdo? Se me ocurre que la tragedia 
pueda ser uno de los factores unificadores de nuestra sociedad. Por 
ejemplo, cuando tembló en la Ciudad de México hace apenas tres 
años fuimos testigos de un despliegue conmovedor de iniciativas de 
ayuda. Sin embargo, al mismo tiempo fue inevitable que se politizara 
la catástrofe, que algunos aprovecharan para delinquir, que los me-
dios de comunicación falsearan información haciendo de la desdicha 
un espectáculo lucrativo y que salieran a la luz numerosas manifes-
taciones de corrupción.

Identidad
Las profundas grietas divisorias también parecen desaparecer, al menos 
momentáneamente, cuando juega la Selección Nacional de futbol. 
Incontables aficionados se “ponen la verde” y se genera una fuerte ilu-
sión de comunidad, tanto en el grito eufórico de los goles como en la 
frustración de las derrotas. Contradictoriamente, este efímero sentido 
de unión a menudo concluye en comportamientos autodestructivos 
como peleas, borracheras y el vandalismo del propio patrimonio.

Sin embargo, hay algo en lo que todos parecemos estar de acuerdo 
de una manera más general y permanente: que somos güeyes. El 
coloquialismo favorito del mexicano —que literalmente reduce a la 
persona al nivel de un animal cornudo y castrado— disuelve cual-
quier distinción de ideología, nivel socioeconómico, edad, género u 

voces
Juan Carlos del Valle

jcdelvalle_official
JCVOfficial
juancarlos.delvalleii

www.jcdelvalle.com.mx

GÜEYES

 Juan Carlos del Valle. No yo. Óleo sobre lienzo, 45x35 cm.
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¿Cuál es su nombre completo?

¿A qué se dedica?

¿De qué se siente orgullosa?

¿Qué se ha robado alguna vez?

¿A qué le tiene miedo?

¿De qué se arrepiente?

¿Si se perdiera dónde habría que ir a buscarla?

¿Cuál es su pecado más frecuente?

Si se pudiera, ¿quién le gustaría que la llamara del más allá?

¿Qué faltas le inspiran más indulgencia?

Personaje histórico preferido

Personaje de ficción preferido

¿Dónde queda el paraíso?

¿Qué ventajas tendría ser del sexo opuesto?

¿Cómo le gustaría morir?

Bárbara Mori Ochoa (Uruguay, 1978). 

Actriz. Realizó estudios de actuación 

en el Centro de Actuación Actoral de 

TV Azteca. Inició su carrera de actriz 

en 1997 con la telenovela Mirada de 

mujer. También ha trabajado en las 

series Azul tequila, Amores, querer 

con alevosía y Súbete a mi moto. Y 

en cine en las cintas Viento en contra 

(2012), Cantinflas (2015), Alicia en 

el país de María (2014), El complot 

mongol (2019) y, la más reciente, Guía 

para el viajero que no quiere pregun-

tar (2020).

BÁRBARA MORI

D E  P U Ñ O  Y  L E T R A Ana Isabel Ballesta y Hermosilla 
cehermosilla@gmail.com

¿Para usted, qué es la libertad?
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la  v ida  en  prosa 
Daniela Suárez
danny.suro@gmail.com
Ilustración J. L. Heredia
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PERSONALIDAD  
QUE ENVEJECE

etapas de vida de los participantes. 
Su método fue importante ya que 
utilizaron un análisis coordinado 
de datos integrales que les permitió 
encontrar patrones en sus hallazgos. 
También buscaron vínculos entre 
rasgos de personalidad cambiante 
dependiendo del sexo y la edad de los 
participantes.

Ventana
Los hallazgos fueron muy variados. Sin 
embargo el equipo encontró evidencia 
consistente de patrones de cambio para 
todos los rasgos, salvo en el de amabi-
lidad. Tanto la extroversión como la 
responsabilidad mostraron un patrón 
de declive bastante estable con el paso 
del tiempo: conforme los participantes 
iban creciendo se volvieron menos 
extrovertidos. Por otro lado, el patrón 
de neuroticismo fue distinto ya que los 
expertos encontraron que este rasgo dis-
minuyó bastante en la edad adulta pero 
volvió a incrementarse en los adultos 
mayores.

En casi todos los estudios se encon-
traron cambios pequeños en los cinco 
rasgos de la personalidad, pero los ex-
pertos quisieran encontrar la razón detrás 
de ello. “La gente cambia de distintas 
maneras y la personalidad no es estable 
durante el lapso de nuestras vidas (lo es 
para algunas personas); sin embargo ex-
plicar estos cambios nos resulta difícil”, 
aseguran los investigadores.

Si bien este estudio tuvo hallazgos 
sólidos en cuanto al cambio constante que 
experimenta nuestra personalidad confor-
me vamos creciendo abrió una ventana de 
diferentes preguntas que los expertos espe-
ran resolver y profundizar con otras muestras 
y estudios futuros.

Y tú, ¿crees cambiar de personalidad?  

¿Qué es la personalidad? ¿De dónde la obte-
nemos? ¿Nacemos o nos hacemos? Hay 
muchas interrogantes en torno del carácter 
que tenemos como seres humanos, pero el 

ambiente en el que crecemos, el estilo de educación 
que nos inculcan nuestros padres, las amistades 
que elegimos, el colegio donde estudiamos y sobre 
todo las creencias que vamos adquiriendo influyen 
en cómo forjamos nuestra personalidad.

Si bien hay rasgos que nos predisponen a ser 
de cierta forma el entorno siempre es un factor 
clave.

Existe una idea popular que asegura que nues-
tra personalidad se queda firme y fija después de 
que cumplimos 30 años: de acuerdo con investi-
gadores después de que llegamos a esa edad difí-

cilmente podríamos cambiar… o eso se creía hasta 
ahora. Un nuevo estudio refuta lo dicho anterior-

mente ya que han podido comprobar que sí pode-
mos cambiar nuestra personalidad después de los 
30 años y sobre todo hacerlo a propósito.

Un análisis de los datos de 16 estudios longi-
tudinales con muestras de más de 60 mil personas 
de diversos países ha dado nuevos resultados. El 

trabajo publicado por Eileen Graham, de la Uni-
versidad Northwestern, en Chicago, y sus colegas 

en la revista European Journal of Personality Re-
search sugieren que hay unos patrones de cambio 
en la personalidad que se registran durante la me-
diana edad y que influye en la edad adulta.

Para todos los estudios incluidos en el análisis 
participantes de Estados Unidos, Países Bajos, 
Suecia, Escocia y Alemania completaron una 
evaluación de los cinco rasgos de la personalidad 
(apertura a nuevas experiencias, responsabilidad, 
extroversión, amabilidad, neuroticismo o ines-
tabilidad emocional) en tres ocasiones distintas 
durante varios años.

Al terminar los investigadores compararon 
los resultados de cada evaluación para revisar si 

hubo cambios en los rasgos durante las diferentes 

Los que en realidad aman la vida  
son aquellos que están envejeciendo.

Sófocles
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CIAO, MAESTRO

cualquier cosa era bienvenida si tenía un efecto 
dramático.

En la década de los sesenta la guitarra eléctrica 
se había convertido en el centro de su paleta y pudo 
mezclarla en una variedad de contextos inusuales 
con un toque dramático.

Su dominio de una amplia gama de géneros e 
instrumentos lo convirtió en un músico adelantado 
a su tiempo. Podía explorar técnicas extendidas en 
una boquilla de trompeta en un contexto de impro-
visación libre por la mañana, escribir un seductor 
arreglo de big band para un cantante pop en la tarde 
y hacer la partitura para una banda sonora de 
película orquestal hollywoodense por la 
noche.

Muchos compositores se preguntan si 
su trabajo seguirá vivo después de que se 
haya ido, si su contribución será recordada 
y su música atesorada. Morricone se fue 
sin haber tenido tales miedos. Su trabajo 
ha sido más que aceptado: fue 
vanagloriado. Y logró ese raro 
equilibrio de ser profunda-
mente influyente tanto 
para el mundo interior de 
los músicos como para 
la sociedad en general. 
Sus aventuras sonoras se 
basan en sus propios mé-
ritos, tanto en el contexto 
de las películas que 
sonorizó como en sus 
propios términos en 
la pureza de su mú-
sica original. Más 
que una figura mu-
sical fue un icono 
cultural. Fue y será 
siempre nuestro 
gran maestro.  

Ennio Morricone, uno de los compositores de 
bandas sonoras más reconocidos en el mun-
do, falleció el pasado lunes 6 de julio en Italia 
a los 91 años.

John Zorn lo compara con Bach, Mozart, De-
bussy, Duke Ellington y Stravinsky, mientras que la 
Sociedad de Compositores para cine y televisión en 
Estados Unidos, así como la Academia, lo reconocen 
como uno de los músicos más prolíficos del siglo XX 
y XXI.

Las cinco notas de su famosa pieza Llamada de 
coyote en el filme El bueno, el malo y el feo trascen-
derán numerosas generaciones, casi tanto como las 
cuatro notas iniciales de la Quinta Sinfonía de Beetho-
ven o la repetida (“Samba de una…”) sola nota de 
Jobim: la música de Morricone es atemporal.

Morricone abrazó el elevado lirismo de su he-
rencia italiana y era uno de esos músicos que podían 
hacer una melodía inolvidable con solo un pequeño 
puñado de notas. Su meticulosa artesanía y oído para 
la orquestación, armonía, melodía y ritmo dieron 
como resultado una música perfectamente equili-
brada. Como con todos los compositores de maestría, 
cada nota estaba ahí por una razón.

Con raíces tanto en la música popular como en 
la vanguardia, Morricone fue un innovador y superó 
cada desafío con un nuevo enfoque, conservando 
una curiosidad y un sentido de asombro casi infantil, 
en el mejor sentido de esta palabra. Siempre estuvo 
abierto a probar nuevos sonidos, nuevos instrumen-
tos, nuevas combinaciones, y rara vez utilizaba una 
idea dos veces.

Méritos
Morricone era un mago del sonido. Tenía una extraña 
habilidad para combinar instrumentos de manera 
original. Ocarina, silbidos, ruidos de guitarra eléctri-
ca, gruñidos, electrónica y aullidos en la noche… 

“Más que una figura 
musical fue  

un icono cultural”.

Morricone | Mago del sonido.
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Leyenda del country 
A los 83 años, víctima de un derrame 
cerebral, falleció el músico de country 
estadunidense Charlie Daniels. Famoso  
por su tema The devil went down to Georgia 
alcanzó los mayores reconocimientos del 
género, además de haber colaborado con 
colegas como Bob Dylan, Leonard Cohen  
y Primus.

C U L T U R A L E S

Premio de cuento 
El autor argentino Marcelo Luján ganó el  
vi Premio Ribera del Duero con su obra La 
claridad. El jurado reconoció la obra por su 
capacidad para “crear personajes libres o 
condenados, siempre eternos, en unas 
historias inesperadas, extraordinarias, 
violentas y terrenales, que se combinan para 
mostrar el lado más afilado de la belleza”.

Abre con restricciones 
El Museo de Louvre, el más visitado del mundo, reabrió sus puertas después 
de tres meses y medio de confinamiento por la pandemia. Por ahora el 
ingreso se limita a visitantes locales y turistas que provengan de países 
europeos vecinos. El uso de cubrebocas es obligatorio. Asimismo se coloca-
ron indicaciones para evitar aglomeraciones.

Dos opciones para artistas 
Alejandra Frausto Guerrero, secretaria de Cultura, propuso dos opciones a los 
artistas que se encuentran sin trabajo por la pandemia de Covid-19: ser parte 
de un banco de funciones o aceptar créditos de 25 mil pesos. Estos tendrán 
que devolverlos en un periodo de tres años, siempre y cuando se registren en 
la plataforma institucional Telar o ya formen parte del listado de creadores 
en precarización validado por el inbal.

Concierto virtual 
El músico australiano Nick Cave presentará  
el espectáculo Idiot Prayer: Nick Cave alone, 
en solitario con su piano, en el emblemático 
Alexandra Palace de Londres. El recital, 
rodado en junio, se retransmitirá el 23 de 
julio y con un costo de 20 dólares. En esta 
actuación poco habitual público de todo el 
mundo tendrá oportunidad de ver al artista 
tocar canciones de toda su carrera, 
incluyendo temas inéditos.

Falla 
La policía federal de Brasil concluyó la 
investigación sobre el histórico incendio  
de 2018 en el Museo Nacional de Río de 
Janeiro, que destruyó gran parte de su 
colección de 20 millones de objetos.  
Las autoridades descartaron cualquier  
actividad delictiva y concluyeron que 
probablemente comenzó por una falla  
en el sistema de aire acondicionado.
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Mueren elefantes 
Al menos 275 elefantes murieron 
en los últimos meses en el norte 
de Botswana, el país con la mayor 
colonia de paquidermos del 
mundo, sin signos de violencia y 
sin que se haya podido atribuir 
de momento la muerte a ningún 
veneno conocido o enfermedad, 
algo que preocupa gravemente 
a los conservacionistas. Las 
autoridades cifran el total de 
muertes en 275 pero las organiza-
ciones conservacionistas que 
trabajan en la zona hablan de 
más de 350.

Nadal 
El tenista español Rafael Nadal confirmó que 
participará en el Masters 1000 de Madrid que 
se disputará del 12 al 20 de septiembre. “Nos 
vemos en septiembre en Madrid. Mientras 
tanto que todo vaya bien”, dijo al ratificar su 
asistencia al torneo madrileño.

Cancelada 
La Liga Mexicana de Beisbol anunció que  
la temporada 2020 se canceló para evitar 
contagios de Covid-19. Señaló que la decisión 
se tomó luego de varias reuniones en las 
que se decidió la cancelación debido a que 
“no existen condiciones que garanticen la 
integridad de nuestros aficionados, jugado-
res, miembros de los cuerpos técnicos, 
umpires y la plantilla de colaboradores”.

Enviará sonda 
China anunció que enviará a finales de julio una sonda  
y un pequeño robot teleguiado a Marte, su primera 
misión en el planeta rojo. “Elegiremos una fecha 
apropiada durante el periodo entre el 20 y el 25 de julio 

para el lanzamiento hacia Marte de la sonda Tianwen-1”, 
anunció el centro de lanzamiento espacial de Wenchang.

Se desplaza 
La nasa dio a conocer que durante el sismo de magnitud 7.4 registrado en 
Oaxaca el pasado 23 de junio la superficie de México se desplazó casi 0.45 
metros cerca del epicentro. Indicó que descubrió dicho desplazamiento al 
comparar un mapa de datos satelitales de la Agencia de Exploración Aeroes-
pacial de Japón y del radar de apertura sintética (sar) del satélite alos-2.

Transparente 
Una compañía estadunidense desarrolló  
el primer cubrebocas transparente que 
se autopurifica, cuenta con un tipo de luz 
ultravioleta capaz de destruir bacterias y 
virus, además de proporcionar un 
filtrado de aire bajo el estándar de las 
mascarillas N99. Los filtros de la tela 
que se encuentran alrededor de la 
barbilla tienen una duración de hasta un 
mes; su ventilación impide que el material 
se empañe con la respiración y puede medir la calidad  
del aire mediante el teléfono móvil.

Protagonista 
El célebre robot humanoide Erica tendrá  
el papel protagónico de una película de 
ciencia ficción que ya cuenta con 70 millo-
nes de dólares de presupuesto. La actriz 
robótica carece de experiencias previas que 
puedan ayudarle a dar vida a su personaje 
en la película, lo que llevó a que sus creado-
res, los científicos japoneses Hiroshi Ishiguro 
y Kohei Ogawa, tuvieran que enseñarle a 
simular emociones y movimientos en sesiones 
individuales.
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METAMORFOSIS 
FUTBOLERAS

ahora se trata de movimientos en busca de mone-
tizar sus activos y mantenerse como inversiones 
rentables. Muchas veces sacrificando a los aficio-
nados, que se quedan sin referentes futboleros de 
un momento a otro.

La crisis económica que genera la pandemia es 
un revulsivo en las estructuras de la liga local, en es-
pecial en su liga de expansión, antes llamada liga de 
ascenso.

Atlético
Encabezado por José Luis Higuera, Morelia verá 
renacer al Atlético Morelia, nombre que le antecedía 
a los Monarcas. Este proyecto, que genera esperanza 
entre la afición michoacana, contrasta con la tristeza 
de los Cañeros del Zacatepec, franquicia que se 
vendió para la nueva versión del Morelia. El plan de 
regresar al equipo histórico de Morelos a la Primera 
División, que incluyó una fuerte inversión en la re-
modelación del estadio Agustín Coruco Díaz, desa-
pareció súbitamente.

Otro de los cambios principales en esta nueva liga 
se da con el regreso del Atlante a la Ciudad de México, 
después de 13 años de jugar en Cancún. A este anun-
cio le acompañó la noticia del nacimiento del Cancún 
FC, el nuevo nombre de la ahora extinta franquicia de 
los Cafetaleros de Chiapas. Con estos movimientos 
el estado más sureño del país se queda sin un repre-
sentante en las principales ligas profesionales.

En medio de estos movimientos convulsivos 
hay equipos que encuentran cabida en el nuevo 
proyecto de la Liga del Balompié Mexicano (LBM), 
un campeonato que busca ser una nueva alternativa 
de futbol profesional.

Tal es el caso de los Lobos BUAP, que se han ins-
crito a la LBM, en tanto que en Veracruz tendrán dos 
franquicias con el club veracruzano heredando los 
colores de los extintos Tiburones. 

El futbol, como el resto de los deportes, continúa 
en plena transformación. Son movimientos osados 
con el objetivo de sanar sus finanzas, adaptarse a sus 
nuevas realidades y mantenerse vigentes lo más que 
se pueda.  

Los cambios de sedes, nombres, escudos y co-
lores son una constante del futbol mexicano, 
pero con la llegada de la “nueva normalidad” 
se dispararon como pocas veces se ha visto. 

Los cimientos en todos los aspectos de la sociedad 
se encuentran convulsionados por la llegada del Co-
vid-19 y las estructuras del futbol mexicano no son la 
excepción.

Con la transformación de los Monarcas de Mo-
relia al Mazatlán Futbol Club se terminó de tajo con 
70 años de historia en tierras purépechas. Si bien no 
se trataba de uno de los equipos con más títulos en 
sus vitrinas eran la identidad futbolera de toda una 
región.  El potencial económico de llegar a un puerto 
turístico como es Mazatlán, con un nuevo estadio y 
el apoyo incondicional del gobierno estatal, fueron 
suficientes argumentos para hacer las maletas.

Esta transformación de la franquicia es la número 
doce en la Liga MX desde que comenzó el presente 
siglo. Anteriormente los Lobos BUAP se transformaron 
en los Bravos de Ciudad Juárez, la Piedad en el Ve-
racruz, el San Luis en Chiapas, el Celaya en el Co-
libríes, entre otras metamorfosis.

Algunos cambios han sido para salvar la cate-
goría y otros para explorar nuevas sedes. No obstante 
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“Movimientos 
en busca de 

monetizar  
sus activos 

y mantenerse 
como 

inversiones 
rentables”.

Cambios en Monarcas.
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las otras historias
Sergio Pérezgrovas
@serperezgrovas
sgrovas@yahoo.com.mx

HÉROE

Easy Eddie era el apodo del que fuera el abo-
gado de Al Capone: Edward Joseph O’Hare 
era su verdadero nombre, de la primera ge-
neración irlandesa norteamericana,  nacido 

en noviembre de 1893. Decían que era muy buen 
litigante y, sobre todo, astuto.

Por su parte, El gran Al le pagaba grandes canti-
dades de dinero a Eddie por la manera en que ma-
nipulaba las leyes y mantenía a su jefe fuera de la 
cárcel.

Pero Easy Eddie tenía una debilidad: un hijo al 
que amaba profundamente. Eddie llenó a su vástago 
con toda clase de lujos, ropa, autos y una buena edu-
cación, porque deseaba que fuera mejor hombre 
que él.

Lo único que no podía ofrecerle era su buen 
nombre y, por supuesto, un buen ejemplo, así que 
decidió cambiar su vida. Quería que su descendiente 
supiera lo que era la integridad de una persona y 
cuánto valía, por lo que ayudó a las autoridades a 
desenmascarar los turbios negocios de Capone: tes-
tificó en contra del gánster en los tribunales, sabiendo 
qué repercusiones tendría.

El final de la vida criminal del mafioso ya lo sa-
bemos. A Eddie, al cabo de un año, lo llenaron de 
plomo en su automóvil. Murió. Y en sus bolsillos 
encontraron un rosario, un crucifijo y un medallón 
religioso.

Durante la Segunda Guerra Mundial un pi-
loto de caza asignado al portaaviones 

Lexington tuvo una misión de emer-
gencia. El piloto salió. Minutos des-
pués se dio cuenta de que no tenía 

combustible y regresó a cargar 
gasolina pero en el camino vio 

un escuadrón completo de ca-
zas japoneses. Su escuadrón 

estaba en misión dejando 

al barco indefenso. Tomó una decisión y comenzó 
a perseguir a los aviones japoneses.

Logró derribar a uno con su ametralladora calibre 
50; así destruyó a cinco. Él recibió algunos disparos 
en el avión, pero aun así siguió con su misión. Los 
japoneses, desconcertados, no podían creer lo que 
pasaba y eligieron regresar por donde vinieron.

El maltrecho avión del piloto aterrizó en el por-
taaviones. Por esta hazaña el presidente Roosevelt 
le concedió la primera medalla de Honor del Con-
greso de Estados Unidos.

El nombre del piloto era Butch O’Hare. En su 
honor el aeropuerto de Chicago lleva su nombre. 
Butch era hijo de Easy Eddie.

Colateral
Hacía algunos años que Tristán en una de sus misio-
nes más arriesgadas conoció a cinco niños y tres niñas 
entre los seis y los once, quienes fueron secuestrados 
en un camión escolar por aquel tipejo llamado 
Alejo.

Al saberlo el detective siguió la pista que le dieron 
por la radio. Alcanzó a la unidad y volteó su carro 
para quedar frente a ella. El maleante tuvo que parar 
el autobús para no chocar con el de Tris.

El policía bajó de su carro, apuntó con su pistola 
—estaba a dos metros del secuestrador— y dijo, 
como siempre con su voz calmada, moviendo rítmi-
camente su cabeza:

—Mira, hijo de la chingada, más te vale que 
sueltes a tus rehenes si no te quieres morir en este 
instante.

El criminal abrió las puertas y tomó a una peque-
ña a manera de escudo, amenazándola con un cu-
chillo. Tris, parado frente a los dos, le hizo un guiño 
a la niña para que se agachara; así lo hizo ella. Tris 
activó rápidamente el percutor dejando el plomo en 
medio de los ojos del malhechor. Fue el héroe del 
momento. Y lo más importante: pudo acabar con el 
asesino de su madre sin ninguna sospecha.  

Qué es un héroe: un hombre ordinario haciendo algo extraordinario.

“En su honor 
el aeropuerto 

de Chicago 
lleva su 

nombre”.

Capone  |  Hundido  
por su abogado.
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AMLO VISITA A TRUMP

México. Trump expresó que no le caía bien Peña Nie-
to, a quien consideraba un “capitalista”. La relación 
la asumió el canciller Videgaray por medio de Jared 
Kushner, el yerno del mandatario estadunidense.

Obligación
López Obrador ha tenido, por el contrario, una muy 
buena relación con Trump, quien en repetidas oca-
siones ha señalado que le cae muy bien y que lo 
considera un hombre ejemplar. Si bien, ante la pre-
sión de Trump, López Obrador ha tenido que echarse 
para atrás en algunas de sus posiciones, como la de 
abrir las fronteras a los inmigrantes centroamerica-
nos, logró concluir el Tratado México-Estados 
Unidos-Canadá. Trump, por otra parte, ha dejado 
de usar a México como el villano favorito en sus 
discursos políticos y ha dado ese papel a China.

La visita de López Obrador a Washington este 
8 de julio ratificó la buena relación. “Fallaron los 
pronósticos —declaró López Obrador en Washing-
ton—. No nos peleamos. Somos amigos y seguire-
mos siendo amigos”. La animadversión a Trump por 
parte de la izquierda mexicana, o de personajes como 
Ackerman, ha desaparecido.

La verdad es que los presidentes mexicanos tie-
nen obligación de mantener una buena relación con 
quien ocupe la Casa Blanca. Las decisiones en 
Washington tienen consecuencias enormes en Mé-
xico. Hizo bien Videgaray en tratar de rescatar una 
relación con Trump que naufragaba; ha hecho mejor 
López Obrador en su primer viaje internacional al 
ganarse la amistad de un complicado Trump.  

Es notable cómo han cambiado las cosas. Ape-
nas el 23 de febrero de 2018 el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, comparó a 
los inmigrantes con “serpientes traicioneras” 

que muerden a sus anfitriones en vez de apoyarlos. 
John Ackerman, el académico izquierdista de origen 
estadunidense nacionalizado mexicano y hoy uno de 
los grandes simpatizantes de la Cuarta Transforma-
ción, tuiteó indignado: “Trump equipara a inmigran-
tes con serpientes traicioneras… Y el empleado de 
la Casa Blanca en México (Luis Videgaray), flojito 
y cooperando como siempre… Nunca había llegado 
tan bajo la diplomacia mexicana”.

Este 8 de julio con motivo de la visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a ese mismo manda-
tario de EU, Ackerman, esposo de la secretaria de la 
Función Pública, asumió una posición enteramente 
distinta: “Fallaron los pronósticos”, tuiteó. “Victoria 
contundente la visita de AMLO en Washington”.

Quizás estos cambios de actitud son de esperarse 
en el convulso mundo de la política contemporánea. 
El acercamiento que Ackerman cuestionaba con 
Videgaray lo festeja con López Obrador. En los dos 
casos, sin embargo, el gobierno mexicano ha hecho 
lo posible por tener una buena relación con el volátil 
y peligroso inquilino de la Casa Blanca.

Enrique Peña Nieto no tuvo una buena relación 
con Trump. Este hizo de los ataques a los mexicanos 
una de las características de su campaña electoral 
de 2016. Amenazó constantemente a México con 
que construiría un muro en la frontera y obligaría a 
los mexicanos a pagar por él. Prometió también eli-
minar el Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte, que desde 1994 ha sido el motor más impor-
tante del crecimiento económico de nuestro país.

Peña Nieto invitó a Trump a Los Pinos durante 
la campaña de 2016, pero esto no lo llevó a tener una 
buena relación con él. Su primera visita a Washington 
tras la elección de Trump se canceló ya que el pre-

sidente estadunidense insistía en lanzar 
agresiones verbales contra 

“La animadversión 
a Trump por parte  
de la izquierda 
mexicana ha 
desaparecido”.
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